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¦Reportan detención de tres alumnos en protestas contra gestión de PenaNieto

Se convocará en enero a la comisión

organizadora del congreso politécnico
I Arturo Sánchez Jiménez
La Asamblea General Politéc

nica AGP y las autoridades del
Instituto Politécnico Nacional

I PN presentarán y discutirán
en enero de 2016 sus propues
tas de convocatoria para integrar
la comisión organizadora del
Congreso Nacional Politécnico
acordaron ayer por la tarde cinco
representantes de la primera y
funcionarios encabezados por
el director del instituto Enrique
Fernández Fassnacht

El tema central de esta sesión
la última de este año fue el ini
cio de los trabajos que llevarán
a que la comisión organizadora
entre en funciones Autoridades

y alumnos ya tienen un acuerdo
sobre la integración de este ór
gano en el que participarán es
tudiantes académicos y trabaja
dores del instituto Lo que deben
hacer ahora es publicar las reglas
para que la comunidad se inte

gre a la comisión que decidirá
entre otras cosas los temas que
se abordarán en el congreso que
refundará al Politécnico

El 11 de enero la AGP y
Fernández darán a conocer sus

propuestas de convocatoria y de
calendarización del proceso que
se seguirá para integrar la co
misión organizadora Para ello
dijeron tomarán en cuenta la
agenda escolar que sigue el IPN

Por la mañana representantes
de la AGP realizaron una pro
testa en la caseta de la autopista
México Cuemavaca Ahí dijeron
que a tres años del inicio de la

gestión del presidente Enrique
Peña Nieto repudian la conti
nuación de la oligarquía política
y económica que afecta a las ma
yorías Asimismo se manifesta
ron en favor de la transparencia y
la rendición de cuentas

Dijeron que a casi un año de
que se firmaron los acuerdos del

IPN seguimos sin verlos cum
plidos pues en las vocacionales
nuestros compañeros mas jóve
nes son víctimas de agresiones
de porros el presupuesto de la
educación ha sido recortado y
la policía bancada e industrial
sigue en las instalaciones del
Politécnico

Por la tarde en la reunión con
el titular del IPN los represen
tantes de la asamblea reportaron
que tres alumnos fueron deteni

dos durante las manifestaciones

por el aniversario de la toma de
posesión de Peña Nieto Se trata
de Ernesto Santiago Puga de la
Esime Azcapotzalco y de dos
alumnos de bachillerato cuyos
nombres no fueron dados a co

nocer Fernández Fassnacht dijo
que abogados de la institución
brindarán asesoría y acompaña
miento jurídico a los jóvenes

 079.  2015.12.02



Pág: 4

PORJOSÉ LUNA

de organizaciones como la CNTR y
partidos políticos de oposición entre
otras fuerzas sociales prioriza la ca
lidad y pertinencia en la educación
inicial ybásica a partir de políticas in
tegrales que tienen como referencia
el aprendizaje diversificado y contex
tualizado en las escuelas

La Reforma al artículo 3o Consti

tucional aprobada por el Congreso
de la Unión ha sido un paso tras
cendente que sitúa a México en el
umbral de una revolución de capital
humano similar a la que han em
prendido otras naciones del primer
mundo por lo que aumentar la cali
dad y equidad educativa resulta cla
ve para la transformación de nues
tra nación y así lograr un desarrollo
sostenible con justicia social

En los últimos tres años se creo

el Programa de la Reforma Educa
tiva que contribuye a disminuir el
rezago en las condiciones físicas
de las escuelas y al fortalecimien
to de la autonomía de gestión para
mejorar la prestación del servicio
educativo con calidad y equidad

Asimismo en el ciclo escolar
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2014 2015 el programa beneficio
a más de 20 mil 154 escuelas iden

tificadas por el Censo de Escuelas
Maestros y Alumnos de Educación
Básica y Especial CEMABE con
mayores carencias físicas en el
ciclo escolar 2015 2016 se estima

apoyará a 24 mil 163 escuelas
El Instituto Nacional de la Infra

estructura Física Educativa Inifed
es el responsable de los Certifica
dos de Infraestructura Educativa
los que forman parte del programa
más ambicioso en las últimas dé

cadas para mejorar escuelas públi
cas en sitios de alta marginación

Esta última instancia pretende
mejorar las condiciones de casi 33
mil escuelas a través del programa
de certificados de infraestructura

escolar con lo que se tendrán 50
mil millones de pesos extras para
que las escuelas estén en condi
ciones dignas dinero a invertir en
la Bolsa Mexicana de Valores

Con el Programa de Escuelas
Dignas a finales de 2015 se habrán
rehabilitado 15 mil 812 inmuebles es
colares en beneficio de 2 2 millones

de alumnos más de 1 7 millones de

alumnos beneficiados pertenecen a
escuelas de localidades indígenas

Y las 23 mil 182 escuelas de

Tiempo Completo han beneficiado
a 3 4 millones de alumnos con tres

horas más de clases y actividades
adicionales lo que les permite de
sarrollar sus habilidades además
se entregarán 7 8 millones de becas
durante el presente ciclo escolar
esto es 13 por ciento más que du
rante el ciclo escolar 2012 2013

Así también es de destacar que
en los grados 5o y 6o de primaria
así como al 1° de secundaria se

han entregado casi un millón de
laptops y tabletas para niños jóve
nes y maestros habrá de esperar el
nuevo modelo educativo que in
cluye la creación de un Programa

Nacional de Inglés que se propon
drá en el Presupuesto de Egresos
de la Federación en el 2016

Un problema que trata de solu
cionar la SEP en conjunto con la SCr
es la implementación de banda an
cha en los planteles escolares pues
las deficiencias tecnológicas actuales
impiden aprovecharlas al máximo

Igualmente se atiende a cinco
millones de estudiantes en Edu

cación Media Superior con ello la
cobertura se ha incrementado 8 6

puntos porcentuales alcanzando
un nivel de 74 5 por ciento

Por lo que toda a nivel de Edu
cación Superior la cobertura su
bió a 34 1 por ciento hoy 270 mil
alumnos más se preparan para ser
profesionistas la meta al final del
sexenio es llegar al 40 por ciento de
cobertura a nivel licenciatura

El avance e implementación de

la Reforma Educativa no ha sido

fácü desde su aprobación por la
Cámara de Diputados el 20 de di
ciembre del 2012 y al siguiente día
por el Senado de la República has
ta la fecha en que organizaciones
disidentes como la CNTE insisten

en tratar de boicotearla

En febrero de 2013 fue declarada
constitucional por el Poder Legisla
tivo Federal promulgada por el Eje
cutivo el 25 de febrero de 2013 y pu
blicada al día siguiente en el Diario
Oficial de la Federación DOF

El 10 de septiembre del 2013 el
Ejecutivo federal promulgó la re
forma a la Ley General de Educa
ción la Ley del Instituto Nacional
para la Evaluación de la Educación
INEE y la Ley General del Servi

cio Profesional Docente SPD
Es por lo cual que este año por

primera vez se aplicó la evaluación
a poco más de 300 mil maestros
para medir el estándar educativo
y continuará hasta que hayan sido
examinados todos los docentes

que suman mas de un millón igual
se procederá a evaluar al personal
docente del nivel medio superior

Aquellos mentores que no han
aprobado la evaluación casi la mi

tad obtuvo bajos resultados con
servarán su empleo no serán des
pedidos Pero para poder continuar
dando clases en el aula tendrán que
tomar cursos de actualización y ca
pacitación los próximos dos años
si tampoco aprobaran continuarán
en servicio pero serían reubicados
en otras áreas ya no frente a grupo

Por otra parte el entorno econó
mico global complicado no será obs
táculo para un nuevo modelo educa
tivo en el país que habrá de darse a
conocer a principios del año próximo

De las reformas estructurales

aprobadas por el Congreso de la
Unión de las que más se esperan
fructíferos resultados en un futuro no

lejano para el desarrollo del país es la
Reforma Educativa considerada la
más importante en el terreno social

La transformación educativa

cambió estructuras y prosiguió con
la revisión del modelo educativo
para lo que con ese propósito se
realizaron 18 foros regionales y tres
nacionales recibiéndose 15 mil pro
puestas para la reforma del modelo

Este proceso para elaborar el
nuevo modelo educativo contó

con un consejo asesor de recono
cidos especialistas quienes han
emitido recomendaciones deriva

das del análisis de las propuestas
El nuevo modelo de educación

deberá enfocarse en dos propósi
tos Mejorar la calidad del conjun
to de factores que intervienen en
el aprendizaje y combatir la des
igualdad con políticas educativas
basadas en el principio de equidad
impulsará de manera especial las
matemáticas el español y el inglés

Académicos intelectuales in
vestigadores economistas P^lrtré
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otros expertos establecen que la
fortaleza de una nación sus pers
pectivas de superación el desarro
llo de su potencial dependen de la
escuela y los maestros

Luego entonces la falta de edu
cación la miseria de la escuela la
indiferencia o la incompetencia
pedagógica pueden ser causa de
graves y costosas derrotas de glan
des dimensiones

Por su parte el Instituto Nacional
para la Evaluación de la Educación
INEE revela que en el país uno de

cada tres muchachos de 15 años no

asiste a la escuela y la quinta parte
de los jóvenes de enríe 18 y 24 años
no terminó la secundaria

La Junta de Gobierno de dicho
organismo sostiene que un sistema
educativo es de calidad si está com

prometido con una dinámica per
manente de mejora tendiente no
solo a eliminar las barreras que limi
tan la concurrencia de todos los ni

ños y jóvenes a los centros escolares
También que las escuelas estén

bien equipadas en términos de in
fraestructura y materiales educati
vos y que tengan docentes y direc
tivos adecuadamente preparados
y programas educativos relevantes
para el desarrollo del país

El informe del INEE resalta que
en el ciclo escolar 2012 la matrí
cula total de educación básica y
media superior en el país fue de 30
millones 621 mil 529 de los cuales
25 9 millones fueron alumnos de

educación básica 84 7 por ciento
y 4 7 millones de educación media
superior 15 3 por ciento

El total de docentes y escue
las en educación básica excedió
considerablemente las cifras de

la educación media superior 1 2
millones de docentes en 228 mil

escuelas de educación básica en

comparación con poco más de 273
mil docentes en 14 mil planteles
de educación media superior

Punto aparte fue la operación
del Fondo de Aportaciones para la
Nómina Educativa y Gasto Opera
tivo FONE para mejorar el desti
no y la transparencia de los 307 mil
millones de pesos que se destinan
al rubro de servicios personales

Aparte el Gobierno refrendó
el compromiso con quienes no
han podido acceder o concluir la
educación básica por lo cual con
la Campaña Nacional de Alfabeti
zación y el Abatimiento del Rezago
Educativo ha obtenido logros

En tres años más de 400 mil

personas concluyeron la primaria
930 mil la secundaria y de esa ma
nera el índice de rezago educativo
en materia de alfabetización bajó
en 302 mil analfabetas

Otro punto a favor de la ad
ministración federal es que este
mismo año pudo encontrar la so
lución al grave conflicto en el IPN
el cual estuvo en paro a raíz de las
protestas en septiembre del 2014
y que amenazaban con escalar

hasta niveles preocupantes por la
demanda estudiantil en contra de

imposiciones de autoritarismos

La exigencia de la Asamblea Ge
neral Politécnica era autonomía en

las 44 escuelas de nivel medio supe
rior y superior del Instituto al elegir a
sus autoridades así como en la con
sulta en la elaboración de planes de
estudio y reglamento objetivos que
podrán alcanzarse durante la realiza
ción del Congreso General Politécni
co a realizarse muy probablemente
hasta el próximo año no en el actual
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¦Gran apoyo para programas como el de becasyestímulos ala investigación JoséFranco

Aprueban pequeño incremento al
presupuesto de ciencia para 2016
¦ Eaumento es de 726 millones de pesos sobre los recursos ejercidos este año señalaelcoordinador

general del Foro Consultivo Científico y Tecnológico ¦ Necesarialaparticipación privadadice

Para el ejercicio del próximo año
los legisladores aprobaron un pe
queño incremento a lo propuesto
por el Ejecutivo federal en el
presupuesto de ciencia tecnolo
gía e innovación con lo que se
alcanzó el 0 57 por ciento de in
versión para esos rubros

Así lo destacó José Franco Ló

pez coordinador general del Foro
Consultivo Científico y Tecnoló
gico FCCT y director de Divul
gación de la Ciencia de la Univer
sidad Nacional Autónoma de

México UNAM Informó que en
2016 ese sector ejercerá 91 mil
650 millones de pesos

En entrevista el científico
afirmó que el incremento será un
gran apoyo para muchos rubros
del Consejo Nacional de Ciencia
y Tecnología Conacyt pues se
mantendrán en los mismos nive

les los programas de becas y de
estímulos a la investigación y
también se podrá incrementar el
número de miembros del Siste

ma Nacional de Investigadores
Franco López agregó que

también se destinarán varios mi

llones de pesos para infraestruc
tura científica en el instituto Po

litécnico Nacional y en el Centro
de Investigación y de Estudios
Avanzados Cinvestav

Los diputados de esta nueva
legislatura hicieron una magnífi
ca labor particularmente los

que integran la Comisión de
Ciencia y Tecnología Pudieron
aumentar en 726 millones de pe
sos el presupuesto que el Ejecu
tivo federal había enviado en su

proyecto de egresos

Buena noticia para el sector

Para el coordinador del FCCT

órgano asesor del Conacyt cuya
mesa directiva está integrada por
instancias públicas como la
UNAM y el Instituto Politécnico
Nacional y privadas el incre
mento aunque pequeño es una
buena noticia para el sector

Hablamos en términos reales

| Emir PuyaresAlonso
de un ligero crecimiento pero
esto representa que para el si
guiente año alcancemos 0 57 por
ciento del PIB para ciencia tec
nología e innovación que aun
que pequeño es más que el 0 56
por ciento del año pasado Lo
importante es que los recursos
no decrecieron

Destacó la necesidad de que
el sector privado aporte recursos
para estos rubros Si tuviéramos
una relación entre la inversión

privada y la federal como la que
se da en Estados Unidos países
de Europa o Israel y Corea en
los que el presupuesto público
representa la tercera parte del
gasto en el sector en la actuali
dad tendríamos 0 5 por ciento

del PIB aportado por la Federa
ción y uno por ciento por la in
dustria privada con lo que ron
daríamos 1 5 por ciento

Por ello subrayó se requiere
que haya mayor participación
privada en esas áreas Particular
mente para que al final de este
sexenio se pueda alcanzar la pro

mesa del Ejecutivo federal de
llegar a uno por ciento de inver
sión para esas áreas

También explicó que reciente
mente el FCCT presentó un pro
yecto consistente en instalar una
oficina en el país que brinde ase
soría permanente a los legislado
res sobre temas de ciencia tecno
logía c innovación Idea que tiene
como base el modelo británico de
la Oficina Parlamentaria de Cien

cia y Tecnología POST por sus
siglas en inglés

Su función es asesorar a las cá

maras de los Lores y de los Co
munes en materia científica y tec
nológica Desde esc despacho se
realizan análisis independientes
con apoyo de expertos científicos
y becarios de posgrado dirigidos a
las personas que toman decisiones
para que puedan definir políticas
públicas en las áreas de trabajo de
ciencias biológicas y salud medio
ambiente y energía ciencias físi
cas ingeniería y tecnologías de la
información así como ciencia y
tecnología para el desarrollo
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Diseñan en
IPN simulador

para ingresar
a bachillerato

Con el propósito de conocer las
tendencias y el nivel educativo
de los alumnos que egresan de
secundaría académicos del Cen
tro de Estudios Científicos y Tec
nológicos Cccyt 9 Juan de Dios
Báliz del Instituto Politécnico
Nacional ÍPN desarrollaron un
simulador para el examen de in
greso a bachillerato

El instrumento que ya cuenta
con registro de propiedad in
telectual se fabricó a partir de
una solicitud de la Dirección
de Educación Media Superior
DEMS del IPN y permite ob

tener estadísticas en tiempo real
sobre las habilidades en matemá
ticas física historia y química
de los alumnos Con base en
los resultados el sistema indica
al estudiante si es apto para la
opción a la que aspira o si existe
algún área de conocimiento en la
que deba poner atención

A diferencia de los simulado
res anteriores en los que era ne
cesario colocar un disco por cada
examen y los resultados se guar
daban en la computadora donde
se realizaba el desarrollado por el
IPN tiene capacidad para evaluar
hasta a 10 mil alumnos de manera
simultánea que pueden estar ubi
cados en distintas sedes

Se espera que pueda ser colo
cado en línea por la DEMS a fin
de que sea aplicada en un mayor
número de escuelas y se cuente
con un panorama completo del
nivel académico de los aspiran
tes así como las tendencias so
bre las áreas del conocimiento
de su interés

De la Redacción
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EL DATO SIMULADOR DE EXAMENES

Especialistas del ÍPN crearon un simulador para
aplicar a jóvenes el examen de ingreso al bachillerato

Permitirá saber nivel académico de los aspirantes
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El programa
Médico en
Tu Casa se
hace ley

El pleno de la Asamblea
Legislativa del Distrito Federal
aprobó con 59 votos a favor el
dictamen que envió el jefe de
Gobierno del Distrito Federal

DIANA VILLAVICENCIO

—Uiana fucntes@eluniversal com rnx

El Pleno de laAsamblea Legislativa
del Distrito Federal ALDF aprobó
ayer convertir en ley el Programa
Médico en Tu Casa en beneficio de
los capitalinos

El dictamen fue presentado por
la Comisión de Salud de la ALDF a
cargo de la diputada Nora Arias
quien resaltó que esta aprobación
representa un avance para garan
tizar la salud a todas las personas
sin distingo de condición social

Frente al secretario de Salud del

Distrito Federal Armando Ahued
el pleno de la ALDF aprobó con 59
votos a favor el dictamen del pro
grama del jefe de gobierno Miguel
Ángel Mancera

Desde tribuna el perredista
Mauricio Toledo aseguró que hoy
se hace historia y hoy muchos de
los estados de la República Mexi
canasiguen el ejemplodelgobierno
de nuestra ciudad

El presidente de la Comisión de
Gobierno de la ALDF Leonel Luna
Estrada dijo que se buscará dotar
de 171 millones de pesos a este pro
yecto a través del cual se dará aten

ción a los grupos vulnerables de la
capital del país

Con esta aprobación y una vez
publicado en la Gaceta Oficial el
servicio de salud será gratuito en
domicilios para mujeres embaraza
das adultos mayores enfermos
postrados terminales discapacita
dos y en abandono

De acuerdo con el secretario de

Salud hasta el momento el progra
ma atiende a 21 mil 702 mujeres
embarazadas de las cuales mas de
7 mil no tenían ningún control na
tal y al menos40 eranembarazos
de alto riesgo

El funcionario local resaltó que
desde septiembre del año pasado
cuando entró en vigor se tiene un
registro de un millón 980 mil 973
viviendas equivalente a 80 85 del
total en el DF 164 mil 916 personas
vulnerables 16 mil 556 discapaci
tados mil 517postrados 146 mil 385
adultos mayores 372 en abandono
total 160 con enfermedades termi
nales de los cuales fallecieron 80

Así como la tarjeta del adulto
mayor se volvió ley este programa
se vuelve un referente al que ten
drán que etiquetarle recursos de
manera obligatoria afirmó

Resaltó el respaldo de la UNAM
IPN y UAM que apoyan con estu
diantes de Medicina para atender a
la ciudadanía
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Aprueban asambleístas reformas al programa

Médico en tu Casa por ley
POR LILLIAN REYES RANGEL

Con 58 votos a favor el pleno de la
Asamblea Legislativa del Distrito
Federal ALDF aprobó reformas
para hacer ley el programa El Médico
en tu Casa el cual ha llevado bene
ficios a los habitantes del 80 5 por
ciento de las viviendas de la capital
del país

La nueva Ley asegura el derecho
a la salud de la población sin segu
ridad social y garantiza el servicio
médico a los grupos vulnerables
que necesitan de la atención en sus
domicilios

Este programa se vuelve un refe
rente obligatorio en la Ciudad de
México y al que tendrán que desti
nársele los recursos necesarios y de
acuerdo con lo proyectado para 2016
requiere de más de 171 millones de
pesos para su operación

El Médico en tu Casa trabaja a tra
vés de brigadas de enfermeras médi
cos trabajadores sociales psicólogos
promotores de salud odontólogos y
veterinarios

Al programa se han sumado uni
versidades públicas y privadas como
el Instituto Politécnico Nacional IPN
que contribuirá de manera gratuita
con tres mil 600 estudiantes de Medi

cina la Universidad Nacional Autó

noma de México UNAM con dos mil
y la Universidad Autónoma Metropo
litana UAM con mil 500

El dictamen aprobado con el res

paldo de las 10 fracciones parlamen
tarias fue presentado en tribuna por
la presidenta de la Comisión de Salud
Nora Arias Contreras

Sin duda los colores partidistas
no encuentran importancia ni cabida
cuando se trata de impulsar trabajos
que mejoran la calidad de vida de los
ciudadanos manifestó la legisladora
delPRD

Al fundamentar el dictamen la

diputada Nora Arias dijo que la Asam
blea Legislativa está ante la aproba
ción de una ley que beneficia a los
sectores más olvidados del Distrito

Federal

Con esta ley contaremos con un
sistema de salud equitativo preven
tivo resolutivo incluyente y solidario
para los habitantes de la ciudad de
México expresó

El Médico en tu Casa agregó toca
fibras muy sensibles pues ayuda a los
ciudadanos a enfrentar una realidad

social

Todos en nuestro entorno inme

diato hemos sabido de familias que
deben organizarse incluso dejar de
trabajar para atender a una persona
adulta mayor algunapersonapostrada
o un enfermo que no puede moverse a
la clínica

Ya lo decía en otra intervención

cuando se habla de salud no hay
esfuerzo que sobre ni trabajo que
alcance Porque sin salud no hay
nada remató la legisladora

De septiembre de 2014 a la fecha

han visitado un millón 980 mil 973

viviendas y atendido a una población
vulnerable de 164 mil 916 personas
16 mil 556 personas con discapacidad
mil 517 postrados 146 mil 385 adultos
mayores 372 personas en situación de
abandono 86 enfermos terminales y
se han brindado 7 mil 147 atenciones

odontológicas
Asimismo atiende a 21 mil 914

embarazadas de las cuales 7 mil 215
estaban sin control médico 2 mil 884

en situación de alto riesgo por condi
ciones de edad o por presentar alguna
enfermedad De estas 91 9 por ciento
concluyó su embarazo sin complica
ciones y 8 1 por ciento está en curso y
no se han tenido ningún fallecimiento
hasta el momento

Los principales motivos de con
sulta médica han sido enfermedades

crónicas no trasmisibles y discapaci
dad diabetes meüitus insuficiencia

renal crónica y cáncer de mama cer
vicouterino de pulmón y de próstata
así como cirrosis hepática artritis
retraso psicomotriz parálisis cerebral
y demencia senil

El programa ha sido reconocido
internacionalmente en China y Cuba
así como por la Universidad de Har
vard que envió una carta de felicita
ción al jefe de Gobierno al destacar
la estrategia de la capital mexicana
como la más notable en una evalua

ción de diferentes políticas públicas
implementadas en distintos lugares
del mundo
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CON 59 VOTOS EN LA ALDF

Programa Médico en
tu Casa se hace
Diana Vlllavlcencio

EL PLENO de la Asamblea Legislativa aprobó
ayer convertir en ley el

Programa Médico en Tu Cosa
en beneficio de Los capitalinos

El dictamen fue presentado
por La Comisión de Salud de la
ALDF a cargo de la diputada
Nora Arias quien resaltó que
esta aprobación representa un
avance para garantizar la salud
a todas las personas sin distin
go de condición social

Frente al secretario de Salud
del DF Armando Ahued el ple
no de la ALDF aprobó con 59 vo
tos a favor el dictamen del pro
grama del GDF

Con esta aprobación y una vez
publicadoen la Gaceta OficiaL el

servicio de salud será gratuito en
domicilios para mujeres emba
razadas adultos mayores en
fermos postrados terminales
discapacitados y en abandono

Según el secretario de Salud
hasta el momento el programa
atiende a 21 mil 702 mujeres
embarazadas de las cuales
más de 7 mil no tenían ningún
controL natal y al menos 40
eran embarazos de alto riesgo

El funcionario señaló que así
como la tarjetadel adulto mayor
se volvió ley este programa se
vuelve un referente al que ten
drán que etiquetarle recursos
de manera obligatoria afirmó

Resaltó el respaldo de la
UNAM IPN y UAM que apoyan
con estudiantes de Medicina

para atender a la ciudadanía
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Entregan 450 becas a jóvenes
de servicio social en GAM

A fin de reconocer el esfuerzo

y compromiso que los estudiantes
dedican al prestar su servicio social
en la delegación Gustavo A Made
ro el jefe delegacional Víctor Hugo
Lobo Román entregó 450 becas
a igual número de jóvenes que se
dieron cita en la sala de conciertos

Tepecuicatl de esta demarcación
Gustavo A Madero requiere

del esfuerzo el apoyo y el conoci
miento fresco de los jóvenes que
son un gran incentivo y moderni
zan nuestra delegación

Lobo Román agradeció a los
representantes de las institucio
nes de nivel medio y superior por

crear un vínculo entre los estu

diantes y la delegación al prestar
su servicio social entre las que
destacan Universidad Nacional

Autónoma de México UNAM
Universidad Autónoma de la Ciu

dad de México UACM el Institu
to Politécnico Nacional IPN el
Instituto tecnológico GAM I y II
ConalepllyCETIS54

Mencionó que para su adminis
tración es de gran relevancia que

los jóvenes contribuyan al desa
rrollo de la ciudad y de su entorno

Aseguró que una de las políti
cas de su gobierno es ofrecer a la
comunidad estudiantil un proyecto

de gobierno diferente que aspira a
enseñar a cómo servir a la ciudada

nía desde el ejercicio de gobierno
porque el servicio público es un ac
tividad honrada y honrosa

Refirió que el estímulo econó
mico entregado a los prestadores
de servicio social fue de 4 mil pe
sos además de un reconocimien
to a su labor

El funcionario comentó que en la
delegación a su cargo hay oportuni
dad de empleo para los jóvenes que
así lo soliciten toda vez que haya
un acercamiento con las diferentes

áreas y determinen su inclusión la
boral en la demarcación

Entregan apoyos a jóvenes que realizan su servicio social
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Alexis Olvera gana medalla de bronce
en Torneo de Luchas Asociadas en Francia

tión de trabajo y disciplina para que
los objetivos y metas se cumplan ya
que desde su primer enfrentamiento
mostró una gran seguridad y técnica

Su entrenador Bernardo Olvera
padre de Alexis dijo que el tercer
lugar es un gran logro para su hijo y
para la lucha olímpica mexicana en
general Me siento muy contento
porque Alexis ha trabajado mucho y
se ha preparado para lograr este tipo
de resultados Está fogueándose con
los mejores del mundo y ojalá logre
mos la clasificación olímpica

En tanto este fin de semana se llevó
a cabo el Primer Clasificatorio Nacional

Infantil Cadetes Escolares y Juvenil de

Luchas 2015 en el gimnasio de UPIICSA
Iztacalcoi con la finalidad de empezar a
integrar las preselecciones nacionales
de cada una de las categorías compo
nentes de las luchas asociadas

En la competencia participaron
424 luchadores en las categorías in
fantil 12 13 años escolar 14 15
años cadetes 16 17 años y juve
niles 18 20 años provenientes de 18
estados Baja California Campeche
Chiapas Coahuila Colima Distrito
Federal Estado de México Guana
juato Hidalgo Morelos Nuevo León
Oaxaca Querétaro Sinaloa Sonora
Tamaulipas y Yucatán así como de la
UNAMeIPN
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Fecha de apagón
se mantendrá IFT
M Emisoras de alta potencia migranan a baja potencia para
mantener transmisiones ya despejada la banda de 700 Mhz

POR SALVADOR GUERRERO

uego de la discusión que
se realiza en la Cámara

alta donde se pide pos
~ poner el ApagónAnaló

gico para las estaciones públicas
de cobertura social y de baja po
tencia que no se han actualizado
digitalmente y puedan hacerlo
dentro de un año el presidente del
Instituto Federal de Telecomuni

caciones IFT Gabriel Contreras
Saldívar dijo que dichas estacio
nes podrán actualizarse después
del 31 de diciembre de este año y
aseguró que la fecha del apagón
analógico se mantendrá con o
sin reforma legal

Entrevistado en el marco del

Foro México Accesible el fun

cionario señaló que la banda 700
megahertz Mhz que se rescata
después del apagón analógico y
que estará disponible para la Red
Compartida estará liberada el 31
de diciembre próximo una vez
que se ha trabajado en coordina
ción con la Secretaría de Comuni

caciones y Transportes SCT en
el rescate de ese espectro radio
eléctrico

El proceso del apagón analó
gico es muy complejo donde de
ben participar el Gobierno con
cesionarios y todos los actores
involucrados y son procesos

que llevan tiempo que deben
atender la particularidades
de cada país y de cada región
como sucede en Estados Uni

dos que después del apagón
que se realizó en 2009 a la fe
cha todavía existen concesio

narios que operan de manera
analógica

Está previsto que la ban
da 700 megahertz que servirá
para fomentar las comunica
ciones móviles en el país es
tará completamente liberada
al 31 de diciembre aseguró el
funcionario

Contreras explicó que la Ley
Federal de Telecomunicaciones

prevé que las estaciones públicas
de baja potencia se incorporen a
unprograma que establecerá el IFT
y sigan con la transmisión de seña
les analógicas después del 31 de di
ciembre próximo

El funcionario comentó que es
posible técnicamente que las emi
soras públicas de alta potencia
como el IPN TV educativay otras
continúen con la señal analógica
y se puedan sumar a dicho pro
grama impulsado en el Senado

Contreras Saldívar indicó que
con la discusión de los legisladores
se pretende encontrar una salida al
problema delas estacionespúblicas
que no han alcanzado a migrar y lo
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que esta en la mesa de discusiones
es el caso de aquellas estaciones de
cobertura social que están disper
sas a lo largo de poblaciones rurales
o semirrurales

Tenemos identificadas más de

270 emisoras de baja potencia del
sector público y social y más de
300 complementarias de las es
taciones comerciales y si bien el
número es grande es importante
señalar que representan en térmi
nos de población solo el tres por
ciento de la población según estu
dios del IFT dijo

Lo más importante es ase
guramos de cumplir con el pro
pósito constitucional de lograr la
Transición a la Televisión Digital
Terrestre TDT de manera orde
nada que todas las audiencias
mantengan la continuidad de la
prestación del servicio público y
que se logre un uso eficiente del
espectro radioeléctrico agregó

Asimismo indicó que será el

próximo 17 de diciembre cuando
se apague la señal analógica en el
Valle de México lo que implica
rá el despeje de la banda de 700
Mhz

 079.  2015.12.02



Pág: 21

COSTARA 18 MILLONES
El consejero jurídico del Gobierno del Distrito
Federal detalló ayer el monto económico que
representará derruir la casa que se enejertra en el
borde del talud de Prados de la Montaña señalada
como la causante de ios reiterados deslaves en
esta área de Santa Fe

Demoler casa

costará 18 mdp
PORXIMENAMEJÍA

lizett melia@gimm com mx

Demoler la casa de Alta
vista 111 al interior del
fraccionamiento Vista

del Campo en San
ta Fe podría costar
de 15 a 18 millones

de pesos
En entrevista

con Adela Micha para
Grupo Imagen Multi
media el consejero Jurí
dico y de Servicios Legales
del Distrito Federal Manuel
Granados informó que las
labores a cargo de la delega
ción Cuajimalpa y la empresa
TGC Geotecnia tardarán seis
semanas

El funcionario sostuvo que
se agotaron todos los procedi

mientos administrativos que
interpuso el dueño Arturo
Rosette por lo que el gobier
no capitalino estaba facultado
para el derrumbe paulatino

Por su parte Rosette Gu
tiérrez denunció que ninguna
autoridad le informó sobre el
inicio del derrumbe de su in

mueble y que se enteró por
los medios de comunicación

Señaló que aunque perdió
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el amparo de suspensión del
derrumbe por pane del Juez
Quinto de Distrito en Materia
Administrativa en el DF te
nía derecho a saber sobre las

obras por ser su propiedad
Lamentó que a su esposay

a su cufiada se les negó el ac
ceso por parte de los granade
ros que resguardan la entrada
del fraccionamiento

Aseguró que su abogado
Luis Rodolfo García González
solicitó una reunión con Gra

nados sin recibir respuesta
El caso ha provocado el

interés de civiles que bus
can apoyar a la familia Roset
te como el ingeniero Andrés

Flores quien aser ^ serin
geniero por el Insiuuio Poli
técnico Nacional IPN

Me enteré del caso por los
medios Creo que no es co
rrecto que le estén echando
la culpa al propietario de la
casa De acuerdo a lo que he
apreciado es que son bancos
de tepetate no es un material
consolidado El problema se
originó por las redes de agua
y drenaje del fraccionamien
to Vista del Campo aseguró
mientras esperaba a la en
trada del fraccionamiento
donde granaderos vigilaban
el ingreso de personal de la
empresa TGC Geotecnia y de
Protección Civil
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Selección mexicana va tras

M a Selección mexicana de fútbol ame

iif ricano buscará responder con creces
doblegando al rival cuando enfren
ten el próximo sábado a la Selección

de Estados Unidos AU American Eagles en la
edición XLII del Tazón Azteca a celebrarse el
sábado 5 de diciembre en punto de las 12 ho
ras en el Estadio Olímpico Universitario

Asilo dieron a conocer Francisco del Real pre
sidente de la Organización Nacional Estudiantil
de Fútbol Americano ONEFA con el Mead
Coach del equipo tricolor Raúl Rivera acompa
ñados del Ingeniero José Luis Porraz presiden
te de la liga de Fútbol Americano del Estado de
México FADEMAC quien además recibió un
reconocimiento por su incansable labor del rudo
deporte de las tacleadas en las categorías meno
res así como el Naborita Mario Alberto Zavala
la voz oficial del estadio Olímpico Universitario
en su 35 aniversario de narrar los partidos de liga
mayor de los Pimías CU

El entrenador en jefe del equipo tricolor
informó que el grupo es de 70 jugadores que
enfrentarán a la selección norteamericana de

las divisiones II y III de la NCAA donde la base
del equipo Azteca son 25 jugadores de Pumas
CU 9 de los Auténticos Tigres 5 de la UA de
Chihuahua 4 del Instituto Politécnico Nacio
nal así como de otros equipos de los grupos
verde blanco y rojo quienes tomarán parte en
este encuentro

En el desfile de jugadores de los equipos
juveniles de otoño de la Onefa y de la juvenil
AA de Fademac participarán cerca de 5 mil
jugadores quienes darán un colorido extra al
Tazón Azteca número 42

En el Tazón Azteca está garantizada la segu
ridad con todo copado en los alrededores del
Estadio Olímpico Universitario para seguridad

de los aficionados y los equipos de las seleccio
nes mexicana y norteamericana

El presidente de la Organización Nacional
Estudiantil de Fútbol Americano ONEFA tie
ne la seguridad de que se brindará un gran es
pectáculo a los aficionados amantes del rudo
deporte de las tacleadas así como un digno
escenario para este cotejo
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Mexicanos madrugan a Google
en busca de la eternajuventud
JAIR LÓPEZ

jlopez@elfinanáero com mx

Si bien uno de los planes más am
biciosos de Google es extender la
vida de un humano hasta los 500

años hoy Cambium Therapies
empresa fundada por egresados
del IPN y la UNAM ya está en la
antesala de esto gracias a un tra
tamiento con células madre

La apuesta es que al aplicar es
tas células de manera preventiva
el ser humano pueda llegar a los
90 lOOollOaños con una exce
lente calidad de vida lúcida con
un buen funcionamiento intesti

nal renal y funciones congnitivas
importantes Creo que estamos en
la antesala de poder lograr esto
explicó el socio y fundador de la
empresa Ricardo Rangel

De acuerdo con el directivo al
gunos de los efectos como el me
joramiento de la calidad en la piel
en la función de ciertos órganos e
incluso el aumento del libido se
han visto en pacientes diabéticos
que son tratados con células ma
dre por lo que ahora la clínica

fundada por egresados del IPN y
la UNAM ha comenzado a imple

mentar este tipo de tratamientos
El tratamiento es seguro señala

el director de la clínica yya cuenta
con la autorización de la Comisión

Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios Cofepris para
su operación

Ha sido un proyecto que no ha
sido nada fácil El concepto de cé
lula madre ha sido mal utilizado

por empresas y organizaciones
que sin ningún consentimiento
científico ofrecen terapias con cé
lulas madre Esto ha hecho que la
Cofepris comience a dar más aten
ción a empresas que pretenden de

dicarse a esto Tuvimos que pasar
por un largo periodo de revisión
yfeedback con la Comisión para
poder obtener las licencias fede
rales sanitarias detalló Rangel

El tratamiento fue probado en
una cepa de ratones los cuales
viven alrededor de 20 semanas
pero al aplicarles las células ma

dre lograron multiplicar por tres
veces su periodo de vida

La clínica cuenta con un labo

ratorio que permite generar las
células madre mesenquimales o

adultas a través de un proceso
in vitro En los tratamientos se
inyectan alrededor de 40 millo
nes de células

La clínica también ofrece servi

cios de regeneración de piel para
afectaciones médicas como el pie
diabético ypara regeneración de
cartílago en rodillas y hombro

En el caso de pie diabético se
ha visto una recuperación de al
rededor de 45 días luego de va
rias sesiones una mejora más
acelerada respecto a lo que po
dría tardar un proceso conven
cional que oscila entre un año y
año y medio de acuerdo con el
especialista

Tras la aplicación de las células
madre éstas secretan factores de
crecimiento celular una vez que
se comunican con las células ac

tivas lo que permite llevar a cabo
un proceso regenerativo

De acuerdo con Rangel gra
cias a la tecnología desarrolla
da el costo de este tratamiento
se reduce de 340 mil pesos a 65
mil pesos

En una primera etapa el pro
yecto recibió una inyección de
capital de 6 millones de dólares
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México

polvorín
Luis Linares Zapata

Lasociedad mexicana ha formado un polvorín con su continuo ybeligerante movimiento de reclamos protestas y conflictos La
variedad del espectro temático que cubre en su deambular es
inmenso Hay de todo y casi a toda hora y con distintos actores
Los concurrentes en las calles y plazas se cuentan por miles

Los motivos de su efervescencia van desde lo trillado hasta lo novedoso
pasando por lo circunstancial o lo básico Si las preocupaciones de los
grupos se midieran por la altisonancia que se aprecia a simple vista sola
mente en las calles de la capital se tendría obligadamente que hablar de
nudosas muchedumbres Un día aparecen los estudiantes del Politécnico
blandiendo su inconformidad con un cambio súbito a sus planes de estu
dio y una semana después de álgidos intercambios con el gobierno se
hacen presentes los maestros de la CNTlí con todo un pliego de propues
tas y oposiciones a la reforma educativa Hasta los siempre apreciados y
nunca bien escuchados bomberos toman sus pancartas y muestran enfun
dados en su lustrosa ropa maltratada por el uso sus carencias que rayan
en la pena ajena Otro día vuelven sobre sus anteriores andanzas ya bien
sufridas por los citadinos los precaristas de Antorcha Campesina para
reinstalar sus acostumbrados asedios a la sede de Gobernación en la calle

de Bucareli sin que se sepa aunque fuera de manera preliminar o menos
confusa lo que íes hizo levantar su prolongado plantón Y así continua
de forma casi interminable el abigarrado tropel de la sociedad hacia el
clamor sinfín de sus angustias y demandas sin asideros

Tan recio golpeteo sin em
bargo no es estéril Va resque
brajando los cimientos pro
pósitos y capacidades de las
instituciones diseñadas para
conducir el conflicto Y no se

detiene sino que arrecia hasta
ensartarse en un toma y daca
que al menos pretende dar
salida a la creciente presión
acumulada El grueso de sen
saciones creencias problemas
y propuestas sociales se depo
sita finalmente en los ya tas
cados cajones donde a lo me
jor alguna vez se cimentó la
legitimidad el llamado listado
nacional lil gobierno en turno
en especial el federal sin excluir a los locales se retuerce sobre sí mismo
incapaz de atender la desbordada demanda No logra quizá porque tam
poco quiere escapar del juego de espejos que lo aprisiona la mayor parte
de las veces En la destilada representatividad de sus actores c institucio
nes aparece cada vez más audible y cierto ese oneroso vacío que debía
estar atiborrado de pueblo satisfecho El accionar de los gobiernos se
reduce y concentra su trato con individuos grupos u organismos que ale
gan impersonal al conjunto de ciudadanos grupos de presión los llaman

En tratándose de asuntos relativos a los derechos humanos contrariados

por la violencia sin control o por el ninguneo oficial a su resguardo y pro
moción el problema se magnifica de manera exponencial A ello hay que
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añadir el daño causado por la impunidad y la corrupción imperantes Se
condensa entonces el cúmulo de insatisfacciones y demandas no atendidas
que tienen en jaque a los diversos niveles de la autoridad actual La ad
ministración de Peña Nieto pareció despegar de manera aceptable en sus
inicios allá por el lejano 2013 A pesar de que sus famosas y celebradas
reformas estructurales acarrearon siempre oposiciones masivas se dio la
impresión de dinamizar a una buena parte de la sociedad Una tragedia en
apariencia aislada y local Iguala se incrustó en el cuerpo colectivo hasta
paralizar a toda la Federación De ese pasmo no ha logrado a un año de
distancia de los varios asesinatos y la desaparición de normalistas salir
Otros sucesos han fungido como acompañamiento no previsto la caída
del precio del petróleo y el consiguiente zarandeo de la reforma energé
tica tan celebrada ocupa lugar de privilegio La caída de los ingresos
presupuéstales junto al ya enquistado lento crecimiento de la economía
ha puesto un pesado fardo de arena sobre la imaginación y las endebles
espaldas del oficialismo Y así parece que se han terminado las energías
de un alegado gobierno que sabía cómo poner en marcha a México La
fuga de El Chapo y la escandalosa evidencia de un sistema perforado por
consustanciales complicidades forman los restos de la mortaja

Se inicia el postrer mes de 2015 un año que quisiera pasar al olvido
pero que solivianta la densa insatisfacción popular La Presidencia de la
República cojea notoriamente Casa Blanca aunque pretenda valerse
de intensa propaganda de imagen para rescatar presencia y fuerza para
acometer los años que le quedan por delante El postrero y final será de
no enderezar de inmediato el rumbo similar al caótico 1994 de todas las
tragedias y pesares¦
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Alista SEP examen diamante en Acapulco
ALFONSO JUÁREZ

ACAPULCO Para esquivar
bloqueos y protestas la SEP y
el Gobierno de Guerrero con
centrarán en la Zona Diamante
de Acapulco a los maestros que
participarán en la Evaluación
de Desempeño

Las autoridades esperan
hoy a más de 3 mil profesores
y tienen reservados para ese
propósito los hoteles Princess
Mundo Imperial Pierre Mun
do Imperial y Resort Mundo
Imperial

Cada habitación en estos
hoteles tiene un costo de mil
500 pesos en promedio por lo
que el Gobierno deberá destinar
más de 4 millones 500 mil tan
sólo para el hospedaje de los
docentes en los hoteles de luja

Mañana se aplicara el exa
men en el centro de convencio
nes Fórum Mundo Imperial el
cual estará custodiado por más
de 3 mil agentes federales

Ayer Aurelio Ñuño titular
de la SEP y Héctor Astudillo
Gobernador de Guerrero se
reunieron para acordar las ac
ciones de seguridad que garan
ticen la aplicación del examen

Para hoy maestros y nor
malistas agrupados en la Coor

dinadora Estatal de los Trabaja
dores de la Educación de Gue
rrero anunciaron protestas para
impedir el examen

Entotal se estima que unos

6 mil agentes federales estarán
participando en los operativos
de seguridad

PÁGINA 9
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¦Resguardaran el foro del examen en la zonaDiamante

Seis mil federales
a Acapulco a la
evaluación docente

¦	La meta oficial es que 4 mil 100 maestros participen en el proceso
¦	Se reunieron Ñuño y Astudillo para analizar acciones de seguridad

¦La meta examinar mañana a siete de cada10 profesores de la entidadautoridades

En Guerrero 6 mil agentes federales
vigilarán la evaluación de maestros
¦El titular de la SEP ofrece tener la fuerza suficiente para lograrel objetivo como sucedió enOaxaca

IHÉCTOR BRISEÑO Yi y A Pox
Corresponsal y reportera

Serán 6 mil los elementos de la
Policía Federal que participarán
en el operativo de vigilancia para
garantizar la realización en Gue
rrero de la evaluación educativa
este jueves en el Foro Mundo
Imperial de la zona Diamante de
Acapulco

El secretario estatal de Edu
cación José Luis González de la
Vega anunció que con esta pre
sencia policial se dará seguridad
a 3 mil 14 docentes de prescolar
educación básica y media su
perior que viajarán al puerto a
evaluarse

La meta oficial es examinar a 4

mil 100 maestros Este jueves serán
evaluados siete de cada 10 maes
tros según la meta de la Secretaría
de Educación Pública SEP

González de la Vega indicó que
la Coordinadora Estatal de los Tra
bajadores de la Educación de Gue

rrero ha estado muy amenazante
hacia los maestros que desean par
ticipar pero en caso de que se
transgreda la ley se lomarán las
acciones jurídicas necesarias

Los primeros tres mil elemen
tos de la Policía Federal y de la
Gendarmería ya se encuentran en
la entidad y se espera que igual
número llegue este miércoles

En tanto en la ciudad de Mé
xico el titular de la SEP Aurelio
Ñuño y el gobernador de Gue
rrero Héctor Astudillo se reunie
ron con la finalidad de determinar
las acciones de seguridad que
se implementarán en el estado

Se dio a conocer que el ope
rativo de seguridad se aplicará
a partir de mañana cuando se
tiene previsto el arranque en la
aplicación de los exámenes de
conocimientos y habilidades di
dácticas a los profesores

En comunicado la SEP in
formó que el envío de los poli

cías se realizará en la cantidad

necesaria para evitar bloqueos
en la sede de aplicación de los
instrumentos de evaluación así
como acciones en contra de los

profesores que deseen participar
Ñuño Mayer se comprometió

ante el gobernador guerrerense
a tener la fuerza suficiente para
alcanzar el objetivo como suce
dió con Oaxaca y Michoacán en
los dos fines de semana pasados

Ambos funcionarios coincidie

ron en la importancia de respetar
él derecho a la libre manifestación
pero sin afectación a terceros y

en especial sin tolerancia a la vio
lación de las leyes

Se respetará

el derecho a la

manifestación pero
sin tolerancia a la

violación de leyes
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SEP habrá la fuerza necesaria para
garantizar evaluación en Guerrero
Leopoldo Hernández
EL ECONOMISTA

EL SECRETARIO de Educación Públi

ca Aurelio Ñuño Mayer y el gober
nador de Guerrero Héctor Astudillo
acordaron la estrategia de seguridad
que implementarán en esta entidad a
partir del próximo jueves para la apli
cación de la Evaluación del Desempe
ño docente

Se tendrá la fuerza suficiente pa
ra alcanzar el objetivo como suce
dió con Oaxaca y Michoacán en los
dos fines de semana pasados asegu
ró Ñuño

En un comunicado detalló que re
visaron el acuerdo tomado con Enri

que Galindo Ceballos comisionado
general de la Policía Federal para el
envío de elementos de esta corpora

ción a Guerrero en la cantidad nece

saria a fin de evitar bloqueos donde
se aplique la evaluación

Ambos funcionarios coincidieron

en la importancia de respetar el dere
cho a la libre manifestación pero sin
afectación a terceros yen especial sin
tolerancia a la violación de las leyes

Este operativo será el tercero que
se aplique para lograr la implementa
ción de la reforma educativa a través

de la Evaluación al Desempeño An
tes lo implementaron en Michoacán
y Oaxaca donde hay fuerte presencia
de la disidencia magisterial a través de
la Coordinadora Nacional de Trabaja
dores de la Educación

El fin de semana pasado se movili
zaron de acuerdo con Ñuño cerca de
10 000 efectivos de la Policía Militar a
Oaxaca para evitar que integrantes de
la Sección 22 interrumpieran la apli
cación de la evaluación

El titular de la SEP aseguró que
la participación fue de alrededor de
3 000 docentes 45 de los convoca
dos y 60 de los inscritos en la Eva
luación es decir más de tres policías
por cada maestro postulante

Elementos de la PF se trasladaron a

Guerrero para garantizar la aplicación de
la evaluación docente foto cuartoscuro
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Vigilarán seis mil
agentes de la PF
y Gendarmería

La Secretaría de Educación enGuerrero blindará la evalua

ción magisterial de más de 3 mil
docentes con el apoyo de 6 mil
elementos de la Policía Federal y
Gendarmería los cuales arriba
ron desde el lunes

El Secretario de Educación en

el estado José Luis González de la
Vega advirtió a los maestros mo
vilizados que quien falte a clases el
próximo 3 de diciembre por la
marcha habrá descuentos ade
más de que ministerios públicos
vigilarán que no se cometan des
manes para boicotear la evalua
ción En conferencia de prensa
el funcionario estatal dij o quepor
seguridad de los profesores que
acudirán al puerto de Acapulco a
la evaluación y que será desde
las 08 00 hasta las 20 30 horas

de la noche el gobierno del esta
do les ofrecerá hospedaje en el ho
tel Princess a los más de 3 mil 14

maestros Mar Horado Ramos en
Acapulco
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Preparan escudo para examen docente en Guerrero

Llegan federales
amaga la Ceteg
Acordonan hoteles

que hospedarán
a los maestros

en Zona Diamante
SONIA DEL VALLE

Y ALFONSO JUÁREZ

El titular de Educación de Gue
rrero José Luis González de la
Vega Otero dijo que 6 mil agen
tes federales resguardarán las
inmediaciones del centro de
convenciones Fórum Mundo
Imperial sede de la aplicación
de los exámenes así como la
zona de los hoteles Princess y
Fierre Márquez donde se alo
jarán los maestros en la Zona
Diamante de Acapulco

Este operativo es especí
ficamente para la evaluación
es un operativo que se ha veni
do probando en estados de Mi
choacán y Oaxaca

Hemos encontrado una
Ceteg Coordinadora Estatal de
Trabajadores de la Educación
de Guerrero muy amenazante
hacia los maestros que están de
seando participar dijo

Ayer el titular de Educación
estatal se trasladó de Chilpan
cingo a Acapulco para coordi
nar las acciones con la Policía

Federal la Gendarmería y la Se
cretaría de Seguridad Pública

El funcionario explicó que
los maestros llegarán hoy por
su cuenta al puerto de Acapul
co donde se les dará hospeda
je procedentes de todas las re
giones del estado pues se tiene
programada la participación de
más de 3 mil docentes

El motivo por el cual se to
mó la decisión en Guerrero de
hospedarlos tiene que ver con
las distancias para poder ga
rantizar y que no transiten los
maestros en madrugada y ten
gamos un hecho que lamentar
justificó

El costo por una noche en
los hoteles donde se hospeda
rá a los docentes va de mil 300
a2 mil 100

Eljueves dijo el traslado de
los hoteles al centro de conven
ciones se realizará en autobuses
para lo cual se tienen dispuestos
entre 15 y 17 camiones

El funcionario señaló que
se logró un paquete al costo de
hospedaje que incluye la cena
del miércoles para los maestros
ya que se trata de un día entre
semana

Dijo que todo el costo del

operativo que realiza la SEG
en conjunto con la SEP federal
se dará a conocer una vez que
concluya el proceso

Se tomó la decisión de ha
cerlo en la zona Diamante por
razones de logística del trasla
do interno así como para dar
les todas las garantías de segu
ridad a los maestros que parti
cipan expresó

El operativo de seguridad
que incluye a la Policía Fede
ral la Gendarmería y la Poli
cía Estatal dijo es para garan
tizar a los maestros su derecho
a participar en la Evaluación de
Desempeño sobre todo frente a
la beligerancia de la Ceteg que
busca impedir que los docentes
se presenten a examen

Ayer por la mañana el Se
cretario de Educación Pública
Aurelio Ñuño Mayer y el Go
bernador de Guerrero Héctor
Astudillo Flores se reunieron
para acordar acciones en ma
teria de seguridad que garanti
cen la aplicación de la Evalua
ción de Desempeño

La reunión se realizó en el
Salón Bolívar de la Secretaria de
Educación Pública en la Ciu
dad de México
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¦Elementos de la Policía Federal comenzaronallegar ayera Acapulco para resguardar lasede
del examen docente se estima que participen unos 6 mil agentes en la seguridad
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Ñuño y Astudillo acuerdan seguridad

Van 6 mil agentes de
PF a frenar a CETEG
POLICÍAS federales es
tatales y la Gendarmería
evitarán actos de sabotaje
aplicación de la evaluación
mañana líderes de la CNTE
amenazan con protestas
Por María Cabadas
mex¡co@razon com mx

Almenos seis mil policías federales estatales y elementos de
la Gendarmería resguardarán
a los profesores que presenta

rán el examen de evaluación docente en
Guerrero el 3 de diciembre

Los efectivos policiacos comenzaron
a Llegar ayer a la entidad para garantizar
que alrededor de 3 mi 100 docentes se
evalúen este jueves ante la amenaza de
boicot de la Coordinadora Estatal de Tra

bajadores de la Educación de Guerrero
En tanto el secretario de Educación

Pública Aurelio Ñuño y el gobernador
de Guerrero Héctor Astudillo se reunie
ron para definir el esquema de seguridad
para la aplicación de la evaluación

Revisaron el acuerdo tomado previa

mente con el comisionado General de la

Policía Federal Enrique Galindo Ceba
llos para el envío de elementos de esa
corporación a Guerrero en la cantidad
necesaria para evitar bloqueos en la sede
de aplicación de los instrumentos de
evaluación así como acciones contra los
profesores informó la SEP

En un comunicado 1a dependencia
indicó que ambos coincidieron en la im
portancia de respetar el derecho a La libre
manifestación pero sin afectaciones a
terceros y en especial sin tolerancia a la
violación de las leyes

Equipadas con escudos toletes y pro
tectores que incluye ei equipo antimotín
las fuerzas federales arribaron a los aero

puertos de Acapulco y Chilpancingo a
bordo de aviones Boeing 727

En un comunicado la Policía Federal
estableció que con el objetivo de garan
tizar la seguridad de los docentes y evitar
que se registren incidentes que alteren

Comunicado
de la SEP

El titular de Educación Públi
ca y el gobernador de Guerrero

coincidieron en la importancia de
respetar el derecho a la libre mani
festación pero sin afectaciones
a terceros y sin tolerancia a la
violación de las leyes

la paz pública en el estado de Guerrero
también están siendo concentrados en

esa entidad efectivos federales que de
sarrollaban tareas de seguridad en otros
estados de la República quienes están

llegando por carretera en camionetas
patrullas y camiones de la corporación

Los elementos tienen la instrucción

de permitir la libre manifestación siem
pTe y cuando no haya secuestro de uni
dades de transporte público robo a es
tablecimientos comerciales o privación
ilegal de la libertad de profesores que si
quieran presentarse a la evaluación

En tanto los dirigentes de la CNTE Re
yes Ramos de la Sección 14 de Guerrero
Juan Ortega de la 18 de Michoacán y
Rubén Núñez de la 22 acordaron con
tinuar con sus movilizaciones aunque
enfatizaron que el movimiento no les
entregará a los gobiernos mártires
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Advierten sanciones por intento de boicot
EL GOBIERNO de Gue

rrero advirtió que san
cionará a ios maestros

que intenten boicotear
la evaluación docente

El secretario de

Educación estatal José
Luis González de la Vega
Otero indicó hemos
encontrado una CETEG

muy amenazante hacia

los maestros que están
deseando participar A
todo maestro que impi
da o transgreda la ley se
le aplicarán las acciones
jurídicas necesarias

Llamó a los profeso
res a que no abandonen
sus centros de trabajo
para ir a la marcha
vamos a estar muy pen

dientes a todo maestro
que abandone su centro
de trabajo para ira la
marcha lesera descon
tado el día

El jueves cuan
do se lleve a cabo la

evaluación la CETEG
hará manifestaciones y
bloqueos

María Catadas
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Ñuño y Astudillo
alistan estrategia
para evaluación
a docentes

Cecilia Higuera

¦El titular delaSecretaríade
Educación Pública SEP Aure
lio Ñuño Mayer y el goberna
dor de Guerrero Héctor Astu
dillo Flores se reunieron ayer
para determinar las acciones
de seguridad que se implanta
rán en aquella entidad a par
tir de este jueves para garanti
zar el derecho de los maestros

a participar en la Evaluación
del Desempeño

En el encuentro que se llevó
a cabo en la sede de la SEP am
bos funcionarios revisaron el

acuerdo tomado previamente
con el comisionado general de
la Policía Federal Enrique Ga
lindo Ceballos para el envío
de elementos de esa corpora
ción a Guerrero en la canti
dad necesaria para evitar blo
queos en la sede de aplicación
de los instrumentos de evalua

ción así como acciones en
contra de los profesores
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Ñuño v Astudillo blindan Guerrero

 079.  2015.12.02



Pág: 42

De los encargados de revisar los exámenes no
todos están certificados denuncia la CNTE
I Laura Poy Solano

Profesores en servicio e investi

gadores destacaron que la apli
cación de la evaluación del des
empeño docente se ha dado en
condiciones muy desaseadas
Destacaron que evaluadores que
participan en el proceso de revi
sión de las evidencias profesio
nales y de enseñanza de miles
de maestros en servicio se están

quejando de las condiciones y
rapidez con que deben realizar
esta tarea

Dirigentes de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la
Educación CNTE informaron
que hemos constatado que los
mantienen reunidos en el edificio
del World Trade Center donde
deben evaluar las evidencias de

20 compañeros sin contar con
las condiciones necesarias Prác

ticamente se les obliga a trabajar

a destajo
Enrique Enríquez secretario

general de la sección 9 del Dis
trito Federal y Pedro Hernán
dez integrante de la dirigencia
magisterial destacaron que tes
timonios de algunos evaluadores
de diversos estados señalan que
son más de 2 mil personas a las

que mantienen concentradas para
realizar la revisión de las eviden

cias pero entre ellos han detec
tado que no todos están certifica

dos como estableció el Instituto
Nacional para la Evaluación de
la Educación 1NEE

Al respecto Lucía Rivera in
vestigadora de la Universidad
Pedagógica Nacional destacó
que hay muy poca claridad de
cómo se va a realizar este pro
ceso de revisión porque subsis
ten muchos vacíos de informa
ción Se desconoce exactamente

qué criterios emplearon y por
que no se llamó a todos los eva
luadores certificados

Consideró que desde la apro
bación de la reforma educativa
enfrentamos un proceso pla

gado de irregularidades Agregó
que es evidente que se tiene
un objetivo político muy claro
lo qué quieren es someter a los
profesores a un esquema muy
distinto de trabajo

Ángel Díaz Barriga profesor
del Instituto de Investigaciones
sobre la Universidad y la Educa
ción de la Universidad Nacional
Autónoma de México indicó que
un tema central no sólo es si los

profesores se niegan a evaluarse
sino la aplicación de un sistema
de evaluación deficiente

Agregó que tratar de evaluar
el desempeño docente mediante
un examen es un error técnico
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Queremos que Ñuño nos exponga las
bondades de la reforma insiste la CNTE

I Arturo Cano
Enviado

Oaxaca Oax
En el mismo auditorio en el cual
Elba Esther Gordillo Morales dio

posesión en 1989 al primer co
mité ejecutivo de la sección 22
que siguió al derrumbe de Carlos
Jonguitud los líderes de la Coordi
nadora Nacional de Trabajadores
de la Educación CNTE reiteran
su reto quieren que el secretario
de Educación Aurelio Ñuño sos
tenga un diálogo público con ellos
el 13 de este mes en la ciudad de

México Queremos que él ex
ponga las bondades de la reforma
y nosotros presentaremos nuestra
propuesta de modelo educativo
dice Juan José Ortega Madrigal
secretario general de la sección 18
de Michoacán

Entre las opciones que bara
jan los líderes de la CNTE está
instalar un mesa en la Plaza de

Santo Domingo frente a la sede
de la Secretaría de Educación

Pública SEP federal y colo
car una silla para el secretario
Ñuño a la espera de que cumpla
su compromiso de sostener un
diálogo abierto con los docentes

La SEP de Aurelio Ñuño ha
centrado sus baterías en la sec

ción 22 de Oaxaca quizá con
el convencimiento de que si in
fringe una derrota en toda la
línea a los oaxaqueños habrá
de diluirse la resistencia a la

reforma política Ñuño dixit—
que ha encontrado en la CNTE a
su principal adversario público

Ortega Madrigal rodeado de
líderes de otros estados llama la

atención sobre el hecho de que el
examen buque insignia de la re
forma educativa se haya topado
con resistencias en entidades
donde la coordinadora tiene una

presencia incipiente o marginal
Los michoacanos han conse

guido una vía que los oaxaque
ños hubiesen esperado del go
bernador que ayudaron a llevar al
poder Gabino Cué un congreso
organizado de manera bipartita
para discutir las características
del nuevo modelo educativo

Aún tantean los caminos para
hacer realidad el acuerdo pero
por lo pronto brindan su res
paldo al resto de los contingentes
de la CNTE

Al lado de Ortega Madrigal
está el líder de una porción de la
CNTE guerrerense Ramos Re
yes que esta semana afrontará el
examen en una entidad marcada

por la violencia de un estado
donde hay escuelas cerradas no
por los radicales de la coor
dinadora sino por la violencia
delincuencial contra la cual no

puede nadie el gobierno para
empezar

Ortega Madrigal plantea Si
no pudieron con una muestra
de 150 mil maestros ¿cómo le
van a hacer ahora que en febrero
plantean evaluar a 40 o 50 por
ciento del magisterio

Se sigue ¿Cuánto gastó el
gobierno para intentar evaluar a
6 mil compañeros ¿Cuánto va

a gastar para tratar de evaluar a
20 mil en cada estado Ese gasto
sería suficiente para resolver los
problemas de mantenimiento de
equipo las necesidades de miles
de centros escolares

El guerrerense Ramos Reyes
afirma que en su estado ya están
citando a trabajadores del go
bierno del estado para participar
en el examen y agrega que este
miércoles definirán las acciones

de protesta que llevarán a cabo
en contra de lo que definen como

medición que no evaluación
Agrega Ortega Madrigal La

reforma es un paquete de menti
ras porque no es una evaluación
sino una medición ya que no
la hizo el Instituto Nacional de

Evaluación Educativa ni la aplicó
el Servicio Profesional Docente
El examen lo hizo el Ceneval
Centro Nacional de Evaluación

para la Educación Superior y lo
aplicaron las fuerzas represivas
apoyadas en el entreguismo de
los gobiernos estatales

Los líderes de la CNTE se
mofan de las cuentas contra

dictorias que en cada entidad
han entregado las autoridades
federales y estatales siempre
con ajustes a la baja y avalan
antes de encerrarse a definir los

detalles del plan de acción
el planteamiento de que en su
momento convocarán a un paro
indefinido para defender la es
tabilidad laboral de los maestros

de todos y cada uno de los esta
dos del país
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Días de paz

No sé si sea la luz al final del túnel pero justoa la mitad del sexenio una tenue esperanza
comienza a alumbrar al gobierno de Enrique
Peña Nieto

El Presidente y su equipo parecen haber
dejado atrás los cuestionamientos continuos Incluso hay
un leve repunte en su tasa de popularidad

Últimamente los huracanes pasan de largo Y has
ta quienes juraban que el Ejecutivo estaba gravemente
enfermo y apunto del divorcio han dejado de manifestarse

La tormenta perfecta económica creada por los
bajos precios del petróleo y la desaceleración del sector
manufacturero de Estados Unidos ya no sopla sus vientos
sobre el crecimiento del país

Peña Nieto pudo encadenar dos viajes internacionales
en noviembre uno de ellos lo llevó a dar la vuelta al

mundo sin que aparecieran los cantos de sirena urgiéndolo
a volver de inmediato

Vaya ni siquiera el escándalo de la investigación contra
Arturo Escobar y su consecuente renuncia hicieron
trastabillar estavez al gobierno

¿A qué se debe este nuevo panorama
En política nunca hay situaciones permanentes y lo que

hoy es remanso de paz pudiera convertirse mañana en razón
de agobio pero por ahora el Presidente está capitalizando
algunas decisiones como mantener la disciplina económica
y hacer ajustes en la política

La economía no será un bólido pero si uno voltea a ver
el vecindario de las llamadas naciones emergentes nuestra
situación es envidiable El alivio a las tensiones que hasta
hace unos meses presagiaban un desastroso 2016 havenido
de la mano de un invitado sorpresa el consumo

La inestabilidad de aquello que creíamos imperturbable
como los ingresos petroleros y los ingresos del sector manu
facturero llevó al gobierno a aplicar recortes en el gasto que a
todos hicieron pensar que había que prepararse para lo peor
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Algunos agoreros del
desastre conminaron a la La economía no

población a evitar el gasto será un bólido
superfluo Poco les falto de
cir que había que almacenar pero SI U11O
latas de atún	volteaaverel

Pero la población y las	
empresas respondieron de Vecindario de las
otra manera gastando Sólo llamadas naciones
el tiempo dirá qué tan sabio
ha sido eso en materia de emergenieS
finanzas personales pero nuestra Situación
para las del país ha significa pnviHiahip
do el descubrimiento de un ^cnviUldDie
segundo motor económico

Como no soy experto he pedido a quienes sí lo son que
me digan cuáles son las claves del alza en las ventas en
sectores como el automotriz las tiendas departamentales
la industria del vestido y el turismo

Probablemente se deba me dicen no sin sorpresa a
una combinación de factores el gasto público no se frenó
en la primera mitad del año como ocurrió en 2014 el efec
to favorable de que el peso se devalúe pero que no haya
inflación y que los precios de los bienes de consumo hayan
caído en todo el mundo

Además la reducción o estabilización de precios en pro
ductos como el pollo la telefonía y los combustibles y que las
remesas medidas en pesos sean las más altas de la historia

Entonces el consumo es un motor modesto pero com
pensa en algo la caída del sector industrial y permite al país
seguir creciendo así sea a dos por ciento

Si el próximo año esa estabilidad se combina con las
primeras cosechas de las reformas quizá el país pueda

aspirar a algo más Ojalá
En lo político los cambios han redituado
El PRI en manos de Manlio Fabio Beltrones se nota

concentrado en lo que necesita ganar gubernaturas en
2016 Mientras la oposición se distrae con la sucesión pre
sidencial de 2018

Los primeros cambios en el gabinete parecen estar dan
do resultados en el frente magisterial el titular de la SEP
Aurelio Ñuño ha logrado que el gobierno deje de estar a
la defensiva y ha colocado contra la pared a la CNTE que
como dijo él mismo a Excélsior ya no asusta a nadie Es un
mensaje que se ha escuchado incluso en Ayotzinapa

Total que la disipación de los nubarrones ha permitido
a Peña Nieto mostrar las fortalezas de su gobierno No son
muchas aún pero ya comienzan a aparecer en el horizonte

Está apostando en el presente a la continuidad que re
quieren sus políticas después de 2018 No tiene el lujo del
arrebato La paciencia es su mejor arma Y quizá la única
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Peña su otra mitad

Ramón Alberto Garza
¦í a on Lbe o

Entramos de facto en la segunda mitad
del sexenio del presidente Enrique Peña
Nieta Es como en cada sexenio el princi
pio del fin

El alcanzar la cúspide el zenit en el ejerci
cio o no del poder para ir pavimentando a
partí r de ahora el ocaso y la puesta del SoL

Porque aunque en los hechos falten
todavía tres años en la realidad solo faltan

dos El año del destape y las campañas es
el del tour de la despedida Poco o nada se
puede hacer más allá de cerrar ciclos

Peña Nieto y sus cercanos deben de estar
midiendo a estas alturas los alcances de la

construcción de su candidato desde su

partido el PRI a la Presidencia
Digan lo que digan las opciones de

Miguel Ángel Osorio Chong y Luis Vide
garay las apuestas políticas con las que se
inició la administración se estancaron o de

plano van alabaja
Osorio Chong sale demasiado mal

librado con la fuga de Joaquín El Chapo
Guzmán Y las historias crecientes de

parientes incómodos que operan asuntos
que en cualquier momento podrían venti
larse inquietan

Videgaray aunque se desinfló tras la
cuestionada Reforma Fiscal no pierde
pisada Pero las sombras de su carácter se
mantienen vigentes dentro de un sector
empresarial al que no comprende o que
no lo comprende No hay química

Manilo Fabio Beltrones prevalece
como una oferta política sólida Su estilo
personal de concertar y su capacidad
de convocatoria lo instalan como un

favorita Pero su posición como arbitro
desde la presidencia del PRI lo coloca
inevitablemente frente al Síndrome

de Madrazo aquél que en 2006 creó el
famoso TUCOM Aunque el sonorense no
es el tabasqueño

Aurelio Ñufla la apuesta de pantalón
corto desde la Secretaría de Educación

tiene un excesivo olor a obviedad y un
tufoa la prolongación del salinata Su
abusiva exposición mediática visitando
una escuela por día para repetir el mismo
mensaje comienza a cansar

Acaso una apuesta fresca no descartable
podría ser la de José Calzada el nuevo
titular de Agricultura que con las cartas cre
denciales de su desempeño en Querétaro
y lo que siembre en los próximos dos años
pueda cosechar ser el factor sorpresa

Hay quienes insisten en fabricar desde la
Sedesol una candidatura ciudadana para
José Antonio Meada Pero repartir televi
sores para esquivar el apagón digital no es
suficiente sobre todo cuando se tiene el

pasaporte vencida
Claudia RuizMassieuno deja de ser la

mejorofertadesugénerodesde elPRI
pero así como MargaritaZavala necesita
un divorcio político deFelipe Calderón la
sobrina de Carlos Salinas tendría que tomar
ñistanría aunque sea aparente del Ha

De las alternativas que enfrentará el parti
do en el poder daremos cuenta mañana
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Impecable la sentencia de Rubén Cortes Director
General de La Razón ayer en su columna Canela
Fina sobre la responsabilidad de Marcelo Ebrard
en el desfalco millonario a las arcas capitalinas que
representó y representa la Línea 12 del Metro La
reapertura de la Linea 12 del Metro no quitó la es
pada de Damocles de la nuca de Marcelo Ebrard

Tan lo sabe el exjefe de Gobierno que por eso
este jueves cumple siete meses de autoexilio y
no se atrevea regresar por eventuales procesos
administrativos y hasta penales ensu contra por
la fallida Línea Dorada Incluso en octubre pasado
el también fatlido aspirante presidencial solicitó un
amparo ante posibles órdenes de aprehensión

Acá el gobierno capitalino insiste en que no hay
nada por el momento contra Ebrard lo que no sig
nifica que esté libre de esa culpa que lo mantiene
atemorizado de regresar a México Tiene más temor
a un proceso en su contra por el desfalco de la Línea
12 que a la posibilidad de más ataques terroristas
en Francia donde dice renta un departamento de
SO metros cuadrados en las afueras de París

©
Resbalón doble del dirigente nacional del PRD
Agustín Basave El lunes dijo que en aras de con
cretar alianzas con el PAN para las elecciones de
2016 su partido está dispuesto a dejar de lado los
temas que históricamente ha defendido como in
terrupción legal del embarazo bodas y adopciones
gay y legalización de la mariguana con fines lúdicos

Y ayer en Tlaxcala al tratar de corregir volvió a
patinar verbalmente pues mencionó que los pe
rredistas van a mantener su agenda de diversidad
sexual e igualdad de género y nosotros no renun
ciamos a nada nosotros tenemos una agenda un
ideario que está plasmado en nuestra Declaración
de Principios tenemos Programa que está también
en nuestros documentos básicos y a nada de eso
renunciamos

No dijo que esa agenda la van a defender en la
plataforma de las alianzas que busca con el PAN
partido que rechaza el aborto las bodas gay y la
legalización de la mariguana Lo que en buen cas
tellano explicó Easave es que el sol azteca conser
va en su agenda la defensa de esos temas pero
para las coaliciones con el panismo los guarda
rá en el cióset

©
Fórmula probada aplicarán en Guerrero para que
este jueves inicie la evaluación docente en esa en
tidad como en los casos de Oaxaca y Michoacán la
Policía Federal Gendarmería y Seguridad Pública
estatal desplegarán al menos seis mil agentes para
evitar que la CETEG boicotee la prueba a la que se
inscribieron ya tres mil cien profesores

El secretario de Educación Aurelio Ñuño y el
gobernador Héctor Astudillo se reunieron ayer
para afinar detalles y coincidieron en que se debe
respetar el derecho a la libre manifestación
pero sin afectación a terceros Pero también que
no se tolerará violación de las leyes

Twitter rar sanchezp
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EPNALAMITADDEL SEXENIO
Al cumplirse los primeros

tres años de su administración el

presidente Enrique Peña Nieto
refrendó su compromiso de trabajar
para que todos los mexicanos
escriban su propia historia de éxito

En su cuenta de twitter Peña
Nieto escribió hoy refrendo mi
compromiso de trabajar para que
tod@ mexican@ pueda escribir su
propia historia de éxito y ser feliz
3AñosDeGobierno

Destacó que México ya está
en movimiento luego de los
avances logrados con las reformas
estructurales políticas y públicas e
infraestructura avanzamos en esa
dirección

EL MEDICO EN TU CASA YA ES LEY
El Pleno de la ALDF aprobó con 59
votos a favor el dictamen para elevar
a rango de ley el programa social
de la secretaría de salud El Médico

en Tu Casa iniciativa realizada
por Armando Ahued titular de la
secretaría de Salud

Las diez fuerzas políticas avalaron
reformas a la Ley de Salud del DF

para garantizar la permanencia
de este programa y la suficiencia
presupuestaria De hecho antes
de pasar al Pleno la secretaría de
finanzas incluyó al Médico en Tu
Casa en la propuesta de presupuesto
de egresos dotándolo de 170 millones
de pesos un millón menos de lo que
la ALDF se comprometió a darle
al titular de la secretaría de salud
Armando Ahued

SINMIEDOALACNTE
El secretario de Educación Pública
Aurelio Ñuño Mayer aseguró que
el cumplimiento de la Reforma
Educativa irá minando la capacidad
política y de movilización así como
los privilegios y la retórica de la CNTE

El funcionario dijo que esto se
va a ir cayendo Esta construcción
que han hecho estos líderes la propia
realidad la va a ir desmoronando

Agregó que muchos maestros
vivían con miedo a la Coordinadora

o sujetos a ella Hoy sabemos que
la Sección 22 tenía reglas en las
que exigía 80 de participación en
sus marchas y el maestro que no
cumpliera con ellas era merecedor de
un conjunto de castigos
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Delas mejores noticias quetal vez haya recibido el Pre
sidente Enrique Peña Nie
to al cumplir tres años de
gobierno e iniciar el cuarto

de su sexenio fue que los padres fami
liares y abogados de los 43 normalistas
de Ayotzinapa hayan aceptado al fin
que la PGR creara una Unidad Especial
del caso Iguala con la participación del
grupo de expertos de la Comisión Inte
ramericana de Derechos Humanos

Y también que hayan decidido levantar el plantón
que instalaron cerca de Los Pinos la semana pasada
para exigir ser recibidos por funcionarlos de primer
nivel del Gobierno federal lo que fue atendido con la
reunión que sostuvieron anteayer con la procuradora
general Arely Gómez

DE ESTO Y DE AQUELLO

Por lo menos cuatro mil elementos de la Policía Fe
deral volverán a estar a cargo de vigilar la evaluación
docente que habrá en Guerrero y un número similar o
mayor en Chiapas el fin de semana para garantizar la
seguridad de los maestros que se someterán a ella en
esos dos estados

El secretario de Educación Pública Aurelio Ñuño
Mayer y el gobernador priista guerrerense Héctor
Astudillo se reunieron para ultimar detalles de las
acciones que se implementarán y lo mismo hará el
funcionario con el mandatario pevemista chiapaneco
Manuel Velasco Coello

Priva confianza en que ese proceso se realice sin nin
gún signo de violencia como sucedió en Michoacán y
Oaxaca los otros dos estados en los que la disidencia
magisterial agrupada en la CNTE amenazara con boi
cotearlo y no lo lograra
Si en las candidaturas del PRI a gobernadores en las
entidades en que habrá elecciones el año próximo per
siste el síndrome de cuotas y cuates el tricolor va a
enfrentar serios problemas y más de lamano del PVEM
su aliado electoral hoy blanco de andanadas por el
caso Arturo Escobar

La renuncia de Alejandro Murat Hinojosa a la direc
ción general del Infonavit para buscar la postulación
a gobernador de Oaxaca parece indicaT que esa será la
ruta a seguir cuando se dé luz verde a otros aspirantes
Entre el exfuncionario y el Ejecutivo Federal existe
una amistad de tiempo atrás desde que lo conoció en
una de las visitas que hizo a Nueva York siendo gober
nador del Estado de México al que después invitara
a dirigir la Televisión Mexiquense y lo apoyara a ser
diputado federal plurinominal es decir no contendió
para llegar a la curuL
No es el caso de Lorena Martínez la actual titular de
la Profeco quien también renunciará a ese cargo para
ir en pos de la candidatura a gobernadora de Aguasca
lientes quien cuenta con una amplia carrera política
ha ocupado cargos de elección y su trayectoria priista
es sobradamente reconocida

Twitter raMXPulsoPolitico

 079.  2015.12.02



Pág: 52

¦William LeeyAdalberto Loyola mencionados paraciencias

Alberto Vital a la Coordinación
de Humanidades de la UNAM
I Emir Olivares Alonso

En un paso más de restructura
ción de la Universidad Nacional

Autónoma de México UNAM
ayer tomó protesta como nuevo
titular de la Coordinación de
Humanidades Alberto Vital Díaz
quien era director del Instituto de
Investigaciones Filológicas IIF

El rector de la institución Enri
que Grane Wiechers dio posesión
del cargo al nuevo funcionario en
un acto efectuado en el auditorio
de esa coordinación Vital Díaz

sustituyó a Estela Morales Cam
pos quien tuvo esa responsabilidad
durante los ocho años de gestión
del ex rector José Nano Robles

Ahora está pendiente el nom
bramiento de quien encabezará la
Coordinación de la Investigación
Científica Fuentes de la UNAM

señalaron que se menciona a
dos académicos William Lee y

Adalberto Loyola directores de
los institutos de Astronomía e

Ingeniería respectivamente
Vital Díaz es egresado de li

cenciatura en lengua y literatura
hispánicas de la Facultad de Fi
losofía FFL de la UNAM y
cuenta con estudios de maestría

en letras por esa misma entidad
académica Es doctor en letras

por la Universidad de Hamburgo
Alemania en el área de hispanís
tica Obtuvo mención honorífica
en sus exámenes de licenciatura

y maestría y el grado Sehr gut en
el examen de doctorado

En la ceremonia el nuevo
funcionario cerró su discurso
con frases de Gustave Flaubert

y Jorge Luis Borges sobre la
felicidad Por su parte Morales
Campos no pudo ocultar al tomar
la palabra las sensaciones que le
causó dejar el cargo y tuvo que

hacer algunas pausas cuando la
voz se le cortaba Ante esto el
rector Graue Wiechers abrazó y
consoló en varias ocasiones a la

ex funcionaría y reconoció su la
bor al frente de la coordinación

Vital Díaz es investigador titu
lar de tiempo completo adscrito
al Seminario de Hermenéutica

del Í1F y tiene nivel II del Sistema

Nacional de Investigadores En
diciembre de 2013 fue designado
por la Junta de Gobierno de la
UNAM director del IIF para el
periodo 2013 2017 En ese insti
tuto ha ocupado diversos cargos
secretario académico diciembre
de 1993 enero de 1997 coor
dinador del Centro de Estudios
Literarios agosto de 2000 enero
de 2002 También fue director de
intercambio académico de la Uni
dad de Asuntos Culturales de la
Secretaría de Relaciones Exterio

res enero de 2004 abril de 2005
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MARTA W TORRES FALCÓN
CONSTRUYENDO LA IGUALDAD
La realidad no se cambia por decreto Ya lo sabemos Hemos consumido horas
de debate para finalmente aprender—y aprehender—las lecciones históricas

En el contexto internacional la Convención para la Eliminación de Todas las
Formas de Discriminacióntontra la Mujer CEDAW por sus siglas en inglés
fue abierta a firma en 1979 ratificada por México en 1981 suscrita a la fecha
prácticamente por todos los países integrantes de Naciones Unidas 187
y frecuentemente contrastada con múltiples realidades que conducen a
una conclusión indiscutible ningún país en el mundo ha logrado dar a las
mujeres el mismo trato que da a los hombres Los informes de desarrollo
humano que elabora anualmente el Programa de Naciones Unidas para el
Desarrollo PNUD dan cuenta de ello

En el contexto mexicano en 1975 Año Internacional de la Mujer se
consagró la igualdad jurídica en la Constitución y a partir de entonces se
ha llevado a cabo un trabajó constante de homologación legislativa A 40
años de distancia la tarea está casi concluida Casi El nuevo siglo trajo
consigo la promulgación de normas específicas para lograr el anhelado
objetivo de la igualdad de trato la Ley general de igualdad entre mujeres
y hombres así como la Ley general de acceso de las mujeres a una vida
libre de violencia

Este úitimo ordenamiento en particular fue ampliamente festejado como
un instrumento fundamental para la erradicación de ese grave flagelo social
que es la violencia de género Y sin embargo persisten muchas formas
de discriminación doble jornada de trabajo techos de cristal brechas
salariales y de manera destacada una amplia gama de manifestaciones
de violencia en sus distintos tipos y modalidades Construir
relaciones igualitarias no es tarea sencilla Eso está más que
demostrado

UNIVERSITARIAS
Las universidades públicas son espacios fundamentales en
este proceso por varias razones la función encomendada
las características tanto de la población estudiantil como de
la planta académica y la organización horizontal para la toma
de decisiones En las universidades públicas se construye
transmite y difunde el conocimiento las tareas de investiga
ción docencia y difusión de la cultura son fundamentales para
deconstruir las desigualdades desde la formulación misma de
las preguntas de investigación y el planteamiento de hipótesis
hasta la divulgación de los resultados y promover relaciones igualitarias
Tanto la población estudiantil como la planta académica han registrado un
número creciente de mujeres lo que indica el interés de las jóvenes por
formarse en instituciones de educación superior así como la iniciativa de

seguir una carrera académica Finalmente las deci
siones colegiadas abren un espacio para la reflexión
el debate y la resolución de diversas problemáticas
que atañen a la comunidad universitaria

En la Universidad Autónoma Metropolitana unidad
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Azcapotzalco las alumnas de las distintas licenciaturas
constituyen el 38 6 el porcentaje es notoriamente
superior en Ciencias Sociales y Humanidades donde
son mayoría 52 5 en tanto que en Ciencias Bási
cas e Ingeniería apenas rebasan un cuarto del total
25 3 y en Ciencias y Artes para el Diseño se ubica

en 44 5 Sin duda alguna la presencia de mujeres
en el alumnado es una realidad notoria

El porcentaje de egresadas es ligeramente superior
40 3 lo que permite derribar el mito de que son
más inconstantes o abandonan los estudios en mayor
proporción que los varones Si enfocamos el posgrado
el porcentaje sigue aumentando para colocarse en
43 6 En la planta académica las mujeres representan
exactamente un tercio del total Las variaciones por
área son muy similares a las que se registran en el
alumnado

Paralelamente la problemática de género se ha

abierto paso en distintas áreas del conocimiento Las investigaciones
especializadas otrora realizadas por un reducido grupo de académicas
ahora se han extendido junto con ef interés por realizar tesis de grado e
impartir materias en distintas áreas y niveles

CAMBIANDO LA REALIDAD
El Consejo Académico de la Unidad Azcapotzalco presidido por el rector y
que integra directores de división jefes y jefas de departamento así como
representantes del sector académico estudiantil y administrativo aprobó
el 28 de octubre pasado la integración de una Comisión cuyo mandato es
establecer las bases para institucionalizar la igualdad de género en el ámbito
universitario Las líneas de trabajo son las siguientes legislación igualdad de
oportunidades conciliación de la vida laboral y la vida familiar estadísticas
de género estudios de género en la educación superior sensibilización a la
comunidad universitaria y combate a la violencia

Vale la pena señalar que la Comisión se integró por iniciativa del rector
de la Unidad y que tuvo una cálida recepción en el Consejo Si bien persisten
numerosas dudas e interrogantes sobre los contenidos y funcionamiento de
la Comisión hubo un notorio interés por participar y una cálida felicitación
al grupo de trabajo que elaboró el mandato Finalmente quedó integrada
por cuatro mujeres y seis hombres de los distintos sectores en tareas de
asesoría se comprometieron cuatro mujeres y dos hombres

La realidad no se cambia por decreto Ya lo sabemos Pero se marca
un punto de partida para emprender una labor que no es precisamente
sencilla fomentar la construcción de relaciones igualitarias en el ámbito
universitario O
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El ejemplo que dio la UNAM
Qué diferente escenario al que

estamos acostumbrados a ver cada

vez que hay elecciones municipales
estatales o presidenciales Nuestra

clase política gusta de hacer
campañas en las que se insultan y
descalifican unos a otros lo que

permea entre sus seguidores
originando un clima de odio e

intolerancia

^^B ^^H e gustó la sencillez y a su vez la pro
¦ AH fundidad delaceremonia durante lato

IMffl ma de protesta del doctor Enrique
HIIH Graue Wiechers a la Rectoría de la Uni
H ^V H versidad Nacional Autónoma de Mé
H ^m H xico así como la calidad y claridad del
mensaje enviado por nuestro nuevo Rector a la comuni
dad universitaria en días pasados Claro contundente
y preciso Dijo Graue La UNAM es orgullosamente
pública laica plural e indeclinablemente autónoma e
identificada con los problemas de México como na
ción Un país sin educación no tiene futuro una nación
con insuficiente educación tendrá un triste e incierto fu

turo Se puede leer el texto completo del discurso en la
Gaceta UNAM del 19 de noviembre de 2015 www ga
ceta unam mx
La Universidad Nacional Autónoma de México siem
pre a la vanguardia social cultural y científica le ha
dado un ejemplo a nuestra ciudada
nía en general y a la clase política
en particular que deberían de ob
servar analizar y aprender con la
esperanza de que algún día la pu
dieran emular

Por diversas razones que no me per
mite el espacio disponible comen
tar acabamos de presenciar uno de
los procesos para elección de Rector
más competidos de los últimos cua

renta años En esta ocasión al me
nos 16 universitarios todos del más
alto nivel extemaron su deseo de
ser tomados en cuenta para ocupar el
más alto puesto universitario Los
candidatos expusieron en diversos
foros intra y extra universitarios
sus ideas posturas y propuestas pa
ra dirigir los destinos de la UNAM
Durante algunas semanas la Hono
rable Junta de Gobierno de la Uni
versidad recibió a cuanto universita

rio quisiera expresar su opinión acer
ca del candidato que le parecería te
ner la mejor propuesta y capacidad
La participación fue de decenas de
miles Hasta donde pude percibir y
escuchar no hubo en ningún mo
mento del proceso argumentos des
calificadores o descortesías entre los

candidatos quienes se concretaron a
expresar con claridad cómo condu
cirían a la Universidad si fueran ele

gidos rectores Tampoco se regis
traron problemas o disputas entre
los universitarios con diferentes pre
ferencias quienes convivieron en
paz a los largo de los días en las sa
las de espera de las comisiones que
para recibirlos instaló la Junta de
Gobierno La Universidad mostró

una vez más un ejemplo fáctico de
pluralidad y tolerancia
Después de escuchar a los univer
sitarios y analizar las propuestas de
los diversos candidatos la Junta de
Gobierno decidió entrevistar a 10

de ellos en estricto orden alfabético

como es la costumbre en las elecciones para directores
de Institutos Facultades y Preparatorias Fueron días
de intensa actividad política en la Universidad en un
ambiente de completa libertad y bajo una tranquilidad
admirable Después de escuchar las propuestas cues
tionar y discutir con los diversos candidatos la Junta
de Gobierno llegó a la conclusión unánime de que quien
mejor cumplía con las características requeridas en es
te momento histórico de la UNAM era el doctor Enrique
Graue quien en consecuencia protestó como Rector el
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pasado 17 de noviembre de 2015
Contrario a los actos de vergüenza a los que nos tiene
acostumbrados nuestra clase política cuando se dan a
conocer los resultados de las elecciones después del
comunicado de la Junta de Gobierno que fue hecho pú
blico el 6 de noviembre no pasó nada Ninguno de los
candidatos hizo declaraciones negativas o agresivas
Nadie acusó a los miembros de la Junta de Gobierno de

fraudulentos ni descalificó el proceso No hubo mani
festaciones ni mítines Ninguno de los candidatos optó
por bloquear alguno de los circuitos de Ciudad Univer
sitaria ni la avenida Insurgentes a lo largo de días o
semanas con el fin de imponer su voluntad Por el con
trario los universitarios protegemos la decisión de la
Junta de Gobierno y nos aglutinamos alrededor de nues
tro nuevo Rector

En la toma de protesta nuestro nuevo Rector recono
ció públicamente la labor ejercida por el rector Narro Di
jo Muchas gracias rector Narro por
estos años de inagotable y fértil activi
dad Se encontraban en el recinto todos

los candidatos que contendieron al
puesto que fue encomendado el doctor
Graue Ahí estaban dando un ejemplo
de civilidad respeto a la autoridad y
confianza en los procesos que la Insti
tución a la que proponían dirigir ha
determinado para elegir a sus dirigen
tes De esta manera al término de un
proceso altamente competido cambió
el Rector de la Universidad en un clima

de paz y tolerancia sin generar grietas
entre los universitarios

Qué diferente escenario al que estamos
acostumbrados a ver cada vez que hay
elecciones municipales estatales o pre
sidenciales Nuestra clase política gus
ta de hacer campañas en las que se in

sultan y descalifican unos a otros lo
que permea entre sus seguidores origi
nando un clima de odio e intolerancia

El propio gobierno instala las reglas de
los procesos de elección genera un Ins
tituto Federal Electoral encargado de
organizar y vigilar las elecciones que a
los contribuyentes nos cuesta muchos
recursos convoca a una participación
ciudadana enorme y tiene representan
tes de los diversos partidos políticos en
prácticamente cada una de las casillas
electorales que se instalen para el pro
ceso A pesar de todo quien no es favo
recido con el puesto al que aspiraba
con frecuencia declara que el proceso
fue fraudulento y emprende acciones
para hacer evidente su desacuerdo to
do lo cual entorpece la transición y el
curso del nuevo gobierno
El ejemplo que dio nuestra máxima ca
sa de estudios a la clase política y a la
ciudadanía es admirable y reafirma el
testimonio de que no podría entender
se al México actual sin la existencia de
la UNAM Como la Universidad es de

vanguardia y la tendencia social es a ir
adoptando poco a poco lo que las insti
tuciones vanguardistas proponen ten

go la esperanza de que lo que vimos en esta ocasión sea
incorporado en el futuro por la clase política del país pa
ra que nuestros nietos o quizá los hijos de nuestros nie
tos puedan presenciar algún día algo similar en las elec
ciones gubernamentales

Directorde Investigación Instituto Nacional de
Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán y

Unidad de Fisiología Molecular Instituto de Investi
gaciones Biomédicas UNAM
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LES HACEN VACIO
Afirman que el retraso en la creación de la Secretaría de
Cultura se debe a la ausencia del Conaculta y otras instancias
POR LUIS CARLOS

SÁNCHEZ

iufesaiicfrez@girni7icoirL rjLT

T ^ No te explicascómo
fp ^P ellos mismos se au

sentan de la dis

cusión que ellos
mismos lanzan

cuestionó el diputado Jor
ge Alvarez Máynez de Movi
miento Ciudadano Santiago
Taboada presidente de la Co
misión de Cultura y Cinema
tografía agregó me pareció
muy extraño que no hubiera
acompañamiento no lo quie
ro llamar freno pero desde
que se presentó debió haber
un acompañamiento puntual
de la iniciativa

Ambos coincidieron con

otros legisladores han pasa
do tres meses desde que se
presentó la iniciativa del pre
sidente Enrique Peña Nieto
para transformar el Consejo
Nacional para la Cultura y las
Artes Conaculta en una Se
cretaría de Cultura y las co
sas no han avanzado Ni la
Presidencia ni Hacienda o el
mismo Conaculta dieron se

guimiento a la propuesta
La ausencia de ese segui

miento obligó al grupo de
legisladores a solicitar una
prórroga —que vencerá en
tres meses— para dejar lis
to un dictamen de la inicia

tiva del Presidente ya sea a
favor o en contra También

han decidido trabajar a través

legislativa que les permite es
tablecer discusiones abiertas

e invitar a los integrantes de
la Comisión de Cultura del Se
nado de la República para tra

bajar de manera conjunta
Pero las cosas van despa

cio apenas la semana pasa
da comenzaron a definir que
el interlocutor del gobierno
federal será el presidente del
Conaculta Rafael Tovar a
quien solicitaron su presen
cia este viernes en la Cámara

para que explique las im
plicaciones de la iniciativa
Tampoco en el Senado hay
prisa ayer fueron convocados
los senadores a la reunión y
sólo asistieron la presidenta
de la Comisión Blanca Alcalá
y el panista Javier Lozano

Esta iniciativa tuvo un

arranque deficiente Yo lo lla
mo una papa caliente Es una
iniciativa que no tuvo ningún
tipo de acompañamiento por
parte del gobierno federal
del secretario de Educación
o en su caso del representan
te del subsector cultura para
comentar con los diputados
pero también con la socie
dad con la comunidad cultu

ral ¿cuál es su objetivo0 dijo
la perredista Cristina Gaytán
quien propuso reuniones con
el gremio cultural para tener
indicadores sobre la situación

del sector en el país

El senador Lozano revi

ró tenemos que escuchar a
mucha gente pero no pode
mos escuchar a todos no va
mos a hacer mesas por todo el
país Al final del día nosotros
tenemos la última palabra
La agenda del día de la sesión
era clara establecer tiempos
y métodos para discutir la ini
ciativa y llegar a un acuerdo
sobre la misma pero poco a

poco los reclamos se incli
naron hacia la falta de segui
miento por pane de quienes
encabezan el subsector y del
propio gobierno federal

Taboada propuso desde el
principio comenzar a acortar
la distancia que se ha creado
con el Ejecutivo invitando a
Tovar este viernes para que
explique la iniciativa en el ple
no de la Comisión También

propuso para hoy recibir a los
representantes de los traba
jadores sindicalizados de los
institutos Nacionales de An
tropología e Historia 1NAH
de Bellas Artes 1NBA y otras
dependencias del Conaculta
que desde el lunes comenza
ron un campamento de re
sistencia contra la iniciativa
a las afueras de San Lázaro

Su homologa en el Senado
lapriista Blanca Alcalá apoyó
su propuesta y afirmó a pesar
de la ausencia de sus com

pañeros que para el Senado
siempre ha sido una priori

dad la cultura La parsimonia
con la que avanzó la inicia
tiva durante el presente pe
riodo ordinario de sesiones
que concluye en dos sema
nas cuando la Comisión que
encabeza Taboada esperaba
dejar lista la aprobación con
trastó con la urgencia por ter
minar la sesión de ayer

En menos de 50 minutos

se aprobó por unanimidad
pedir a Tovar que acuda a de
fender la iniciativa y reunirse
hoy con los trabajadores Los
dos senadores que asistieron
se retiraron antes del final de
la sesión Al término de la mis

ma Taboada dijo que con el
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Conaculta sólo se habían re

unido para tratar el tema del
presupuesto pero nunca para
crearla Secretaría aunque no
descartó que pueda darse un

dictamen a tavor en los últi

mos días de manera exprés
como han temido los traba

jadores sindicalizados
Incluso la necesidad de

recursos para sostener una
nueva dependencia podría
resolverse en el camino pese
a que no se previo en el Pre
supuesto de Egresos 2016 en

el año se hacen ampliacio
nes presupuéstales está con
templado en Ley Hacienda lo
hace con algunas dependen
cias es común dijo
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Alertan industriales 
por afectaciones 
a competitividad 
y alzas en la luz
REFORMA / STAFF

Representantes del sector in-
dustrial reprobaron los térmi-
nos en que los senadores ava-
laron el dictamen de la Ley de 
Transición Energética (LTE) y 
exigieron debatirla.

“Solicitamos que se abra un 
verdadero debate sobre el tema 
en el cual se analicen y trans-
parenten los costos e impac-
tos que esta iniciativa traería al 
País, sin condicionar los tiem-
pos legislativos”, señalan en un 
desplegado.

El texto es firmado por la 
Concamin, la Canacintra, la Ca-
nacero, la Cámara Minera, la 
Caintra Nuevo León y la Aso-
ciación Nacional de la Industria 
Química, entre otras.

Los industriales indican 
que México está adoptando 
compromisos de reducción de 

emisiones que están muy por 
encima de sus principales com-
petidores.

“La industria mexicana está 
totalmente a favor y comprome-
tida con la reducción de emisio-
nes para mitigar los efectos del 
cambio climático, pero no en 
los términos y condiciones que 
se pretende hacer, poniendo 
en riesgo la competitividad de 
México”, refiere el texto.

Ayer, el pleno del Senado 
aprobó el dictamen de la ley, en 
la que se establece 35 por cien-
to como meta de generación de 
energía a partir de fuentes lim-
pias y la obtención de certifica-
dos de energías limpias (CELs) 
de la industria para mitigar su 
impacto en el ambiente.

En caso de no obtener los 
certificados, los industriales se 
hacen acreedores a sanciones 
económicas.

El Senado devolvió la LTE 
a San Lázaro, ya que le añadió 
a la minuta original aprobada 
por los diputados un artículo 
transitorio para flexibilizar las 
obligaciones de la industria pa-

Le dan 
¡con todo!
Entre bromas 
pesadas, colegas 
vloggers de 
Werevertumorro 
lo “celebraron” 
anoche en un 
show de total 
irreverencia. 
Gente

una gran 
bienvenida
La interiorista 
Elena Talavera 
hace hincapié en 
la importancia 
que tiene el 
vestíbulo en una 
casa. Embellezca 
ese espacio y dé la 
mejor impresión.

610972000016

Roban bicis
a Embajador
de Alemania

Celebra
ser papá:
donará 99%
de Facebook

‘Las Elegidas’ 
de Volpi
El escritor presentó 
una novela sobre 
la prostitución que 
nace en Tlaxcala 
y se exporta a EU. 
PáGina 21

Alista SEP examen ‘diamante’ en Acapulco
AlFOnSO JuáREz

ACAPULCO.- Para esquivar 
bloqueos y protestas, la SEP y 
el Gobierno de Guerrero con-
centrarán en la Zona Diamante 
de Acapulco a los maestros que 
participarán en la Evaluación 
de Desempeño.

Las autoridades esperan 
hoy a más de 3 mil profesores 
y tienen reservados para ese 
propósito los hoteles Princess 
Mundo Imperial, Pierre Mun-
do Imperial y Resort Mundo 
Imperial.

Cada habitación en estos 
hoteles tiene un costo de mil 
500 pesos, en promedio, por lo 
que el Gobierno deberá destinar 
más de 4 millones 500 mil tan 
sólo para el hospedaje de los 
docentes en los hoteles de lujo.

Mañana se aplicará el exa-
men en el centro de convencio-
nes Fórum Mundo Imperial, el 
cual estará custodiado por más 
de 3 mil agentes federales.

Ayer, Aurelio Nuño, titular 
de la SEP, y Héctor Astudillo, 
Gobernador de Guerrero, se 
reu nieron para acordar las ac-
ciones de seguridad que garan-
ticen la aplicación del examen.

Para hoy, maestros y nor-
malistas agrupados en la Coor-

dinadora Estatal de los Trabaja-
dores de la Educación de Gue-
rrero anunciaron protestas para 
impedir el examen.

En total, se estima que unos 

6 mil agentes federales estarán 
participando en los operativos 
de seguridad.

PáGina 9

REFORMA / STAFF

Mark Zuckerberg, fundador y 
CEO de Facebook, aprovechó 
el anuncio del nacimiento de su 
primogénita, Max, para revelar 
que donará 99 por ciento de sus 
acciones, que equivalen a 45 mil 
millones de dólares.

Los recursos serán canali-
zados a su nueva organización, 
sin fines de lucro, denominada 
Iniciativa Chan Zuckerberg.

Los fondos donados por 
Zuckerberg y su esposa, Prisci-
lla Chan, serán utilizados para 
apoyar la investigación y pro-
moción del aprendizaje per-
sonalizado, la cura de diversas 
enfermedades, el combate a la 
pobreza, la conectividad y el de-
sarrollo de comunidades.

Hizo el anuncio a través de 
Facebook en un texto titulado 
“Carta a Nuestra Hija”.

Zuckerberg ha intensifica-
do su participación en causas 
relacionadas con la educación, 
la salud y la conectividad. El do-
nativo más reciente tuvo lugar 
en junio pasado, cuando aportó 
5 millones de dólares a un fon-
do de becas para jóvenes indo-
cumentados.

Ésta no es la primera or-
ganización altruista impulsada 
por el fundador de una compa-
ñía de tecnología. Por ejemplo, 
el fundador de Microsoft, Bill 
Gates, ha donado más de 28 mil 
millones de dólares para la Fun-
dación Bill y Melinda Gates.

AnTOnIO nIETO

En plena explanada del Palacio 
de Bellas Artes, dos bicicletas 
del Embajador de Alemania en 
México, Viktor Elbling, fueron 
hurtadas por delincuentes.

Conforme a lo estableci-
do en la carpeta de investi-
gación CI-FCH/CUH-4/UI-
3/D/140/11-2015, el robo ocu-
rrió el lunes aproximadamente 
a las 13:00 horas en un espacio 
adecuado para estacionarlas.

El diplomático y otra per-
sona dejaron los vehículos y 
caminaron por el Centro His-
tórico por aproximadamente 
dos horas.

Cuando regresaron, las dos 
bicicletas habían sido robadas 
pese a que contaban con can-
dado de acero.

Una era marca Colnago, de 
18 velocidades y valuada en po-
co más de 40 mil pesos, mien-
tras la segunda era Mercurio 
rodada 26, cuyo precio aproxi-
mado es de 10 mil pesos.

En la Fiscalía de Cuauhté-
moc informaron que fueron so-
licitados videos de las cámaras 
de vigilancia del Gobierno del 
DF con el propósito de ubi-
car a los ladrones y su modus 
operandi.

En la Procuraduría de Jus-
ticia mencionaron que en la 
segunda mitad del año se de-
tectó una banda dedicada al 
hurto de bicicletas en el Centro, 
Zona Rosa y el corredor Roma-
Condesa.

Reprueban términos de lo avalado ayer por el Senado

Exige IP debatir
ley superverde

AhorA tomA cAlle lA PGJdf
Personal de la Procuraduría del DF se adueña de 2 de los 4 carriles de Av. Coyoacán 
entre Eje 8 Sur y Rodríguez Saro, en la Colonia Del Valle, donde estacionan sus 
vehículos pese a estar prohibido por el reglamento de tránsito. CiUDaD 2

ra comprar CELs durante los 
primeros años.

En el desplegado, el sector 
industrial critica también que se 
condicione el crecimiento del 
País a energías limpias que no 
se tienen y requerirán inversio-
nes que bien podrían destinar-
se a la generación de empleos 
en lugar de buscar y medir la 
reducción de emisiones como 
objetivo cuantificable.

“Con esta Ley estimamos un 
considerable impacto en el cos-
to de la energía eléctrica en los 

próximos años, que tendrá que 
ser pagado no sólo por la indus-
tria nacional, sino también por 
los mexicanos”, destacan.

En entrevista, Manuel He-
rrera, presidente de la Conca-
min, consideró que, a pesar de 
que los industriales presentaron 
sus argumentos a los legislado-
res, no se tomaron en cuenta.

COn InFORMACIón  

dE VERónICA GASCón y luIS VAllE
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zAgentes federales arribaron ayer para garantizar la evaluación.

Chocarán 
‘Tus Mejores’
Dos de los 
ganadores del 
sondeo de 
REFORMA sobre 
los más destacados 
de la temporada 
se miden en Semis: 
Paul Aguilar y Fidel 
Martínez. CanCha

Para Eduardo 
Sojo, presidente 
saliente del Inegi, 
las críticas sobre 
la metodología 
para medir este 
indicador están 
mal fundadas,  
ya que hasta el FMI 
la avala. neGoCiosreforma.com/em
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REFORMA / STAFF

Empresas generadoras de 
energías limpias aplaudieron al 
Senado la aprobación del dic-
tamen de la Ley de Transición 
Energética (LTE) y exhortaron a 
los diputados a respaldarla.

“Se estiman inversiones por 
70 mil millones de dólares en 14 
años, la creación de 180 mil em-

pleos y fomentará el desarro-
llo tecnológico”, señalan en un 
desplegado las asociaciones de 
Energía Eólica, Solar Fotovoltai-
ca e Hidroeléctrica y Cogenera 
México.

“Su diseño contribuye al 
cumplimiento de metas legales 
(...) en la mitigación del 22% de 
emisiones de Gases de Efecto 
Invernadero rumbo a 2030”.

Y empresas verdes la aplauden

cayeron ayer las acciones 
de la mayor constructora 
del País. Barclays dijo que 
la situación financiera de 
esa empresa es peor de  
lo que esperaba.

Va ICA en picada

21.8%
neGoCios

fil      guadalajarafil      guadalajara

DefienDe meDición Del PiB

Distinguen a 
Poniatowska
Por su aportación 
al periodismo y a 
las letras recibió  
el título de doctora 
honoris causa de  
la UdeG. PáG. 22

Asomo 
al amor
En “La Mariscala”, 
Guadalupe 
Loaeza y Verónica 
González abordan 
un romance en la 
era de Maximiliano. 

Elogia Krauze 
a Alan Knight
Escribió la historia 
definitiva de 
la Revolución 
Mexicana, afirmó 
Enrique Krauze. 
PáGina 21
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CEROHIJoS ~ 
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DONA FORTUNA 

BIGBROTHfR 
EN IGLESIAS 

'SIN LA PALABRA 
ESTARíA ACABADO' 

Tras el nacimiento de su 
hija, anuncia que 99% de 
sus acciones de Facebook 
irán a su fu ndación. A42 

En Tabasco. colocan en 
los templos cámaras para 
cLÚdar las limosnas y a 
los feligreses. A32 

Vila-Matas. ganador del 
Premio FTL de Literatura, 
dice que sus textos están 
abiertos a provocar. E13 

Cuestan 132 mdp 
los legisladores 
enNavidad 
• Senado eroga 35 mdp y San Lázaro, 97 mdp 
• Gasto es por aguinaldos, dietas y otros apoyos 

HORACIO Jl1\lÍNEZ 
Y ALBERTO MORALES 
-pofitiea@eII//liversnJ.romJlu· 

El gasro en los aguinaldos y dietas de 
legisladores federales rebasa este mes 
los 132 millones de pesos. 

Diputados federales se preparan 
para recibir 46 mil 384 pesos como 
pane proporcional de su aguloaldo, 
de 40 días, por los meses de septiem
bre a diciembre, que sumados a 10573 
mil 910 pesos de su sueldo mensual. 
45 mil 786 pesos de AsIstencia legis
lativa y 28 mil m pesos de bono de 
Atención Ciud.,ctan., hacen un total 
de 194 mil B52 pesos. 

En tanto. los senadores de la Repú
blicacobran más de Z74 mil pesos, por 
SU dieta mensttal de U7 milSOO pesos 
más 156 mil 640 pesos de 40 dias de 
aguinaldo. 

SUmando todos esos conceptOS la 
Cámarade Diputadoserogaalrededor 
de 97 millones 426 mil pesos y el Se
nado gasta 35 millones 89 mil 920 pe
sos. lo que hace un total de 132 mi
llones 515 mil 920 pesos. 

NUMERALIA 

PESOS obtiene de aguinaldo cada 
senador, correspondiente a 40 días 
de salario. 

PESOS recibe cada uno de los 
sao diputados federales corno 
parte proporcional de su aguinaldo. 
pues sólo han trabajado de septiem
bre a didembre. 

Sólo en materia de aguinaldos la 
Cámara de Diputados cuenta con 
una partida de 23 millones 417 mil 
pesos, mientras que los senadores 
de la República tienen lista una par
tida que lleva a los 20 millones 49 
mil 920 pesos. 

En total el pago en agulnaIdos por 
pane del Congreso de la Unión para 
legisladores llega a 43 millones 466 
mil pesos. 

El pago de estas percepciones cs· 
tá programado para mañana jueves 
3 de dicIembre en el caso de la Cá
mara de Senadores y para los dipu
tados federales. el próximo viernes 
4 de diciembre. 

En esta ocasión, los diputados no 
reciben Wl aguinaldo de 40 días, sino 
la pane proporcional al tIempo que 
llevan en funciones. que es de cuatro 
mcscs,debidoa que tornaron protesta 
el pasado 1 de septiembre como in
tegrantes de la 63 Legls\atura. 

Diputadosysenadores también tie
ncn apoyos como vales de despensa y 
gasolina, y tarjetas lAVE. 

NACIÓN AS 

El pasado 31 de agosto se registró un deslave en la colonia El mx.tl0. ubicada en la barranca Santa Rita. que 
dal\6 varias viviendas, las cuales quedaron "'volando", Los vecinos exigen apoyo a las autoridades. 

Otro talud, 
otra 
amenaza 

Sobre la barranca de Santa Rita, en la delegación Cuaji
malpa, se encuentran asentadas 58 familias, pero 10 están 
en el límite del desfiladero. Llevan 40 años conviviendo 
con el peligro, sobre todo durante la temporada de lluvias, 
y llegaron ahf luego de que les expropiaron sus terrenos en 
Santa Fe. Ellas son parte de las 28 mil personas que viven 
en zonas de riesgo en la delegación y están a la espera de 
que las autoridades atiendan sus demandas. Los desga
jamientos se originaron por la mala instalación de la red 
de drenaje, que reblandeció el terreno. METRÓPOLI CI 

. Elunlve .... 1 :z: NACiÓN _99, '<=l CIro Gómez le~a Número 35.819 
México OF. 102 páginas :z: Ricardo Alemán 

D.... Salvador Garda SOto 
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3581' c::::> Katla D'Artlgues 

1 11I José can-eño carión 
Arturo Sarukhán 9 n1870 

rfiJ I REFLEXiÓN A LA MITAD DEL CAMINO 

El presidente Enrique Peña Nieto dijo que México sabe 
afro ntar y vencer las adversidades. Ayer recibió en Palacio 
Nacional a miembros de la sociedad civil, integrantes de 
las Fuerzas Armadas, estudiantes y deportistas. A4 

Jubilan por obsoleto 
avión presidencial 
• Acumuló fallas 
y se elevó costo 
de mantenimiento 

FRANCISCO RESÉNDI2 
- fmlJt:lsro 1't!SI!/ldL'"@e/fllllversaJ.coItJJIIX 

El avión Presidente Jllárcz cerró un 
ciclo de 26 ailos, con el viaje a Paris 
del mandatario Enrique ~lia 

El Boeing 757-225 acumuló en los 
últimos cuatro años una serie de fa· 
11as, elevó su costo de manteni
miento y dejó de ser fiUlc\onal. 

Integrantes de la tripulación ad
virtieron que esta aeronave tiene 
tecnología antigua que complica su 
operación ante \os nuevosestllnda
res internacionales y que su auto
nomía es insuftdcntc y ticsgosa. 

,\demás. filera de México es fre
cuente que al avión presidencial no 
se le pennlta descender en algunos 
acropuenos, debido a que es ruido
so y conmmina. 

La aeronave cuenta con dos de
pósitos para combustible. pero lUlO 

no sirve. El costo de mantenimien
to elltre 2006 y 2012 file de 15 ml-
1I0nes 223 mil .161 dólares. 

NACIÓN A6 

Detallan 
"juego sucio" 
de dirigentes 
del deporte 
ALEJANDRO RODR1GUEZ 
-nl~jnlJdrD.rotlrlgue:!LlQteJul,/lJtrsnl.t:t)JjJ.J'1X 

Son siete presidentes de federaciones 
deportivas los que la Comisión Na
cional de Cultura Física y del Depone 
(Ganade), a traVés de su director Al
fredo Gastillo, señala de manera di
recta por no comprobar recursos pú
blicos por millones de pesos, sumar 
décadas sin lograr resultados depor
tivos y actuaren contra de aderas que 
osen contradecirlos. 

Se trata de Antonio Lozano (atle
tismo), Ricardo Contreras (boxeo), 

R\cardoRod1a A40 
A6 Maurldo Merino A41 
A9 RogeIio Ramirez de Ja O A41 

A16 José González Morfin A40 
A19 Daniel Cabeza de Vaca A41 
A40 CARTeRA 
A41 Alberto AguiJar B3 

y ahí viene 
el nuevo 

FRANCISCO RESÉNDIZ 
-fmncisrn.res~nd¡.=@rlun;\'~f'$(Il.co",. ,,1X 

• •• El nuevo avión presldencl.'II, 
que se prevé arribe a territorio na
cional el 18 de diciembre. tiene un 
costo que ronda los 6 miI.108 mi
llones de pesos y tendrá =a vida 
útil de 25 años. 

En otros países. como en el caso 
de Grecia, es común que el avión 
del presidente en tumo también 
sea utili7adO para otras actividades. 
como para prestar auxilio a la po
blación en casos de emergencia. 

En Perú, el presidente Ollanta 
Humala ha explicado que la aero
nave presidencial nosólo transpor
l3al dtulardel Ejecutivo, pues sirve 
para diversas actividades de acción 
cívica. En 2010. traSladó 54 tonela
das de ayuda humanitaria a Haití, 
devastado por un [Crrcmoto. 

En México, el goblemo no ha in
fonnlldo si el avión José Marfa Mo
relos y ftlvón tendrá otros usos. 

NACIÓN A6 

Quiénes son: 
• Antonio Lozano. de atletismo, 
no ha comPf'obado 5 mdp. 
• Ricardo COntreras. de boxeo, no 
ha dado resultados en Olímpicos. 
• Effy Sánchez, de tiro con arco, 
t iene sin comprobar s.e mdp. 
• Alonso Pérez. de beisbol, suma 
4.2 mdp de 2014 sin comprobar. 

• Artemlo IzquIerdo, de luchas. 
con Irregularidades normativas. 
• Modesto Robledo. de bosquet
bol. defiende intereses de la FIBA. 
• Eduardo Vl1legos, de frontón. se 
le acusa de no comprobar recursos. 

Fuente: Concde 

Alonso Pérez (beisbol), Effy Sánch .. ~ 
(tiro con arco). Anemio 17.quierdo (lu
chas). Modesto Robledo (basquetboll 
y Eduardo Villegas (Iiontón), quienes 
se escudan en la Gana Olímpica para 
pedir que el gobiemo federal no in
tervenga en sus federaciones. 

UNIVERSO DEPORTIVO D2 

O Carlos Loret 
• -cuando en la política ha-

blan del PVEM. broca un 
~ que en el mejor de los 
casos es de resignación. si 
no de ableno rechazo". AS 
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RECIBE PONIATOWSKA EL HONORIS CAUSA DE LA UDEG 

El escritor Fernando del Paso estuvo presente en la ceremonia en la cual Elena Poniatowska recibió el doctorado honoris causa de la Universidad de 
Guadalajara. B autor de Noticias del imperio resaHó la intensa pasión de la galardonada por México, "su actitud férrea, lejos de estridencias, Y su defensa de 
los derechos de la mujer" _ Foto Arturo Campos Cadillo . 

• Resguardarán el foro del examen en la zona Diamante 

Seis mil federales 
a Acapulco, a la 
evaluación d nte 
• La meta oficial es que 4 mil 100 maestros ·participen en el proceso 
• Se reunieron Nuño y Astudillo para analizar "acciones de seguridad" 
• La eNTE reitera su reto al titular de la SEP de entablar diálogo público 

_Destacan su contribución 
a la literatura, periodismo 
y a la democracia nacional 

_ "¡Qué lindo es Jalisco, 
palabra de honor!" , dijo la 
escritora tras enumerar a 
personajes de ese estado 

_ "Quisiera que México 
tuviera muchos médicos 
que le den salud política" 

juAN CAlLos PAlmA, CORRESPONSAl. _ 3a 

Tras acuerdos, 
padres de los 43 
levantan plantón 
en Reforma 
_ "Lo central es que la 
verdad histórica ya no es 
eje de pesquisas" ,señalan 

_ Abordarán "asuntos 
pendientes" en la reunión 
.que sostendrán con Osorio 

JcH ANrot«> ROMAN ________________ -6 

Peña: servir a 
México, en el 
centro de todas 
mis decisiones 
_ Emite un mensaje en 
tv y redes sociales por 
su tercer año de gobierno 

_ Subraya que se enfocará 
en que las reformas se 
traduzcan en beneficios 

ALoNso UmmA 
_______________ 9 

Van 10 meses 
consecutivos 
de crecimiento 
en remesas 
• Ingresos por 20 mil 695 
mdd de enero a octubre; 
superan a crudo y turismo 

_HkroI ___ BImÑO---,,_CO_IIIE5I_SfONW;_--,-' _WA __ POY __ Y AIuo ___ (¡_NG-,-, IIMNIO __________ - 3 Y 4 !loBo GotaAIEz AMADoI . -27 . ... 



FRONTERAS 9 La CIDH repudia la “escalada de violencia” previa a los comicios en Venezuela; Caracas la niega P. 39
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BLINDARÁN 6 MIL 
POLICÍAS EVALUACIÓN
Maestros de Guerrero 
adelantarán vacaciones 
para evitar extorsión  P. 12
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Carlos Puig, Bárbara Anderson, Héctor Aguilar Camín, Rafael Pérez Gay, Joaquín 
López-Dóriga p. 2/3 9 Marco Rascón, Guillermo Valdés, Juan Ignacio Zavala p. 4 
9 Jesús Rangel, Julio Serrano, Hugo González p. 30/31 9 Luis Miguel Aguilar 
p. 46 9 Susana Moscatel, Álvaro Cueva p. 56/57 9 Jairo Calixto Albarrán p. 59
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DEL PIOJO: “VINE A XOLOS PARA SER CAMPEONES, 
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Consulta Infantil y Juvenil 2015 del INE, aplicada a 2.6 millones de 6 a 17 años

El 14% de menores, 
obligado a delinquir 
9 La oferta para acceder a las drogas ha aumentado casi 40%, según las opiniones recabadas

9 Proponen regular y clasifi car como no aptos videojuegos con personajes y héroes que fuman 

9 Restos de normalistas pueden estar en Puebla o Edomex, dicen Campa y Betanzos P. 6 , 7 Y 14

Gn"cucnvq"c"nc"tc¦„p

Carlos Marín 9 cmarin@milenio.com

669, MÁS LAS QUE 
SE ACUMULEN
El subsecretario federal de Dere-
chos Humanos, Roberto Campa, 
dijo que nuevos indicios apuntan  
hacia “la posibilidad” de que en 
Puebla o el Edomex “estén los 
restos de los muchachos…”.

Se refería (con Ciro Gómez Leyva 
en Radio Fórmula) a los normalistas 
de Ayotzinapa, lo que quiere decir 
que no se les busca vivos y que, 
de no ser el basurero de Cocula 
donde (como el ya identii cado 
Alexander) fueron quemados, 
sus restos estarán en otro lado. 

La demanda “Vivos se los lle-
varon, vivos los queremos”, qué 

pena, se antoja imposible de 
satisfacer, y la torpedeada “ver-
dad histórica” habrá desatinado 
en el lugar en que los asesinos 
pretendieron borrar la evidencia 
de su horrendo crimen.

Por doloroso que sea para los 
deudos, de mucho (algo siquiera) 
podrá servirles el exhorto de Ángela 
Buitrago, integrante del Grupo de 
Expertos Independientes de la 
CIDH: “Crean en la institución, 
crean en la PGR y crean en que, 
efectivamente, la labor que se está 
haciendo —yo aspiro, y lo digo de 
corazón— sea realmente una labor 
en la búsqueda de sus muchachos”.

Búsqueda que se ha hecho ya 
en… 669 lugares.

Repuntan pronóstico tras 14 meses 

“México está en movimiento”: Peña a la mitad de su gestión

Expertos de la IP elevan 
el PIB de 2.29 a 2.44%
El sistema fi nanciero, sólido ante riesgos: Banxico; 
Videgaray defi ende en EU la “inclusión” P. 28 Y 29

Inl ación a la baja y seguridad al alza
El país, a la deriva: PRD; las promesas del PRI, incumplidas: PAN P. 8 A 10

Policías encapsularon a presuntos anarquistas que querían protestar por los tres años de gobierno del Presi-
dente; 18 fueron detenidos cerca del Monumento a la Revolución por portar bombas molotov y otros explosivos.

JORGE CARBALLO

APERTURA, 
EN SIETE MESES
Fábrica china se 
declara lista para 
clonar humanos  P. 48



Ahora calcinan a tres 
priistas en Chihuahua

SE DEBE FORTALECER AL INEGI, AFIRMA

Sojo: tuvimos
que resistir a
las presiones

El instituto ha protegido sus estadísticas al realizarlas 
con estándares internacionales, explicó en entrevista

POR PAULO CANTILLO

El Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi) ha tenido 
que sortear presiones políticas, 
reveló Eduardo Sojo, presiden-
te de la Junta de Gobierno. 

En entrevista con Excélsior, 
explicó que la clave para re-
solver en su favor los debates 
con autoridades ha sido utili-
zar estándares internacionales 
en sus estadísticas y explicar 
cómo son las mediciones y su 
importancia. 

“Nunca hubiéramos acep-
tado una presión en cuanto a 
publicación de información ”, 
aseguró Sojo, quien terminará 
su gestión el 31 de diciembre.

Tras señalar que la autono-
mía del Inegi ha sido respetada 
durante las gestiones de Felipe 

Videgaray llama 
a la inclusión 
financiera
El secretario de Hacienda 
y Crédito Público, Luis Vi-
degaray, hizo un llamado a 
otros países para utilizar la 
tecnología en la inclusión 
financiera. 

En un foro del gobierno 
de EU en Washington, en 
el que estuvo Bill Gates, 
fundador de Microsoft, 
el funcionario destacó 
la existencia de la mejor 
oportunidad para permitir 
el acceso de cada vez más 
población a los servicios 
que ofrece el sector.

DINERO | PÁGINA 4

U2 ADOPTA A 
MEXICANOS
Paco y Álex, de diez 
y 16 años, relataron a 
Excélsior su experiencia 
en los escenarios del 
mundo con la banda 
irlandesa. “Bono (el líder 
de la agrupación) me dijo 
que no le diera regalos. 
Él me obsequió sus 
lentes”, dijo uno de los 
niños.

POR CARLOS CORIA
Cor responsa l

CHIHUAHUA, Chih.— Tres 
jóvenes priistas fueron ha-
llados calcinados en el in-
terior de un vehículo en 
el municipio de Guerrero, 
informaron autoridades 
locales.

Las víctimas son Juan 
Francisco Valdez Ramos, 
de 26 años; Erick Alejandro 
Reyes Carreón, de 27, y Luis 
Fernando González Avitia, 
de 29 años.

Este reporte ocurre a 
un par de días del descu-
brimiento en Navolato, Si-
naloa, de una camioneta 
calcinada con dos cuer-
pos, presuntamente de 
sur f i s tas  austra l ianos 
desaparecidos.

De acuerdo con las pri-
meras investigaciones del 

caso de Chihuahua, los jó-
venes regresaban a su co-
munidad de origen, luego 
de haber participado en 
la capital del estado en la 
inauguración de la nue-
va sede de la institución 
política.

PRIMERA | PÁGINA 24

Búsqueda de normalistas, en 669 lugares: Segob
Los 43 estudiantes de Ayotzinapa han sido buscados en 669 lugares de Guerrero, 
Puebla y Estado de México, informó Roberto Campa, subsecretario de Gobernación.

Prórroga para apagón
El Senado aprobó aplazar 
hasta por un año el apagón 
analógico para las estaciones 
de televisión de baja potencia.

DINERO | PÁGINA 15

Destacan eficacia en 
medición de pobreza
Puebla fue parte de las 
12 entidades federativas 
reconocidas por el Coneval, 
por prácticas de monitoreo.

PRIMERA | PÁGINA 28

Calderón y Enrique Peña Nieto, 
Sojo afirmó que son necesarios 
cambios legales para fortale-
cer al instituto. Sería deseable, 
dijo, que tuviera autonomía 
presupuestal. 

DINERO | PÁGINA 8
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La PF tiene 
primera jefa
Edith Rodríguez 
es la primera 
coordinadora de la 
Policía Federal en 
Quintana Roo. En 
entrevista, relató el 
inicio de su carrera.         

Desvalijan  
al Sacmex
El Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México 
ha denunciado ante 
la PGJDF el robo de 
equipo especial, lo que 
afectó el servicio de 300 
mil personas en Benito 
Juárez y Cuauhtémoc. 
Ya han sido reparados 
cinco pozos.

Secretaría de 
Cultura, olvidada  
Diputados y senadores 
cuestionaron a 
autoridades del  
Conaculta por el  
abandono de la  
discusión para crear  
la Secretaría de  
Cultura. El tema deberá 
retrasarse tres meses, 
dijeron los legisladores.

EU pide atajar 
peligro global
En la COP21, el 
presidente Barack 
Obama llamó a actuar 
de inmediato contra el 
problema del cambio 
climático, para evitar 
efectos económicos y 
de seguridad costosos 
para el planeta.

Revelan ranking de transparencia en los estados
El Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) dio a conocer el Índice de 
Información Presupuestal 2015, que evalúa la transparencia en el uso de recursos 
públicos. Coahuila y Puebla están entre los que encabezan la clasificación.

Sierra 
Tarahumara

Chihuahua

ZONA DEL HALLAZGO

Municipio 
de Guerrero

Coahuila

Estados
Unidos

PRIMERA | PÁGINA 2

PRIMERA | PÁGINA 23

Impulso 
turístico
Angélica Rivera, 
acompañada por el 
gobernador de Chiapas, 
Manuel Velasco, 
destacó el regreso 
de México al top ten 
del turismo mundial 
y la designación de 
Palenque como  
Pueblo Mágico. 

PRIMERA | PÁGINA 6

El robo de circuitos  
afectó 18 pozos de agua.

ADRENALINA

 SEGUNDO CASO EN UNA SEMANA

Aún falta mucho por hacer: Peña

E
l presidente Enrique Peña Nieto celebró ayer sus tres 
años de gobierno en el Palacio Nacional. Ante diferentes 
sectores de la sociedad reconoció que, pese a los 
avances, “es claro que aún falta mucho por hacer”. 
Después de destacar una baja en la inseguridad, que 
la economía del país es estable, con baja inflación y un 
mercado interno “más dinámico”, el mandatario dijo 

que mantendrá sus esfuerzos para que las reformas estructurales se 
conviertan en beneficios.

PRIMERA | PÁGINA 6
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Foto: Arturo Páramo

Gráfico: Erick Zepeda

Foto: Especial

El objetivo es 
sumar todas las 
capacidades para 
mantener ba-
jos los índices 
delictivos”.

EDITH RODRÍGUEZ
COMISARIA DE LA PF

PRIMERA | PÁGINA 24

EXPRESIONES GLOBALCOMUNIDAD

PRIMERA

FUNCIÓN 

David Price es el lanzador 
más caro en la historia de 
las Grandes Ligas. Medias 
Rojas de Boston le pagará 
217 mdd por siete años. 

VALE
ORO

Por la revancha
Para David Cabrera es tiempo que 
Pumas se desquite de las veces que ha 
sido eliminado de la liguilla por América.

DÓLARES
ganará Price por cada 

lanzamiento, en promedio.

10,000
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 Acción de ICA
Pesos por título 152.8
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El anuncio de que tomará el 
periodo de gracia para pagar 
deuda hundió a sus acciones

FUENTE: BLOOMBERG

Contrastes 
entre líderes
de América
Latina
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Estimaciones del PIB de 2015 
Mes de proyección
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2015

2.44
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FUENTE: BANXICO, IBGE 

PIB observado
Variación porcentual anual
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BRASIL

Mientras que en 
México la 
estimación del PIB 
se revisó al alza, en 
Brasil se profundizó 
la recesión.

Advierte
el Banxico
de riesgos
Carstens.  Alerta de deudas en 
moneda extranjera de empresas
Las empresas mexicanas con cré-
ditos en moneda extranjera deben 
estar alertas de los riesgos que en-
frentan, advirtió Agustín Carstens, 
gobernador del Banco de México.

En la presentación del Reporte 
sobre el Sistema Financiero precisó 
que en los últimos años ha habido 
un incremento de las emisiones de 
deuda en moneda extranjera de las 
empresas en los mercados interna-
cionales, cuyo saldo es de 121 mil 
millones de dólares, casi el doble de 
lo registrado en 2008.

La liquidez en los mercados 
internacionales permitió que las 
empresas mexicanas contrataran 
más deuda. El problema ahora es 
la depreciación del peso. Banxico 
recomendó identificar  riesgos y mi-
tigarlos.––Jeanette Leyva  PÁG. 5 
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11 mil 105
cámaras

60 arcos 
detectores

500 
Hand Helds

58 radares 
de velocidad

98 sensores 
de fotomultas

HAY AVANCES TANGIBLES EN EL PAÍS 
FALTA MUCHO POR HACER: EPN

Futuro alentador. El presidente Peña Nieto agradeció en un video a la 
sociedad mexicana por su apoyo, por su respaldo a las instituciones y 
por sus críticas, que lo hacen trabajar más duro, aseguró.  PÁG.  62  

CHINA EN ALERTA NARANJA. POR TERCER DÍA CONSECUTIVO TIENE UN NIVEL 
DE CONTAMINACIÓN 27 VECES MÁS ALTO QUE EL RECOMENDADO POR LA OMS.

Y  N O  E S  D E  N O C H E ,  E S  S M O G  E N  B E I J I N G

LA PGR RECONOCE QUE EN ADMINISTRACIONES 
PASADAS LA FIGURA DE TESTIGOS PROTEGIDOS 

SE USÓ DE FORMA EXCESIVA. PÁG. 54

EDUARDO 
SOJO

 Presidente del  INEGI

PROPONE QUE  
EL SENADO NOMBRE 
AL PRESIDENTE DEL 

ORGANISMO

PÁG.
18

REUTERS

ÉDGAR LÓPEZ ESPECIAL

INDICADORES

IPC  
 

cierre  43,984.90 
variación %  1.30

DJ   
 

cierre  17,888.35  
variación %  0.95

S&P 500 
  

cierre  2,102.63 
variación %  1.O7

NASDAQ 
  
cierre  5,156.31 
variación %  0.93

DÓLAR 
(SPOT) 

cierre  $16.5285 
variación  $0.0450

WTI 
(DPB)  

cierre  41.85 
variación  0.20

APUNTES

El financiami-
ento en moneda 
extranjera está 
concentrado en 
empresas 
grandes.

(...) deberán 
estar muy 
pendientes (las 
empresas) de 
administrar los 
riesgos”.

La CFE 
informó que 
las tarifas 
industriales en 
diciembre 
bajarán entre 
30 y 42%.

Ligan 
12 meses 
a la baja

ELECTRICIDAD

   PÁG. 12 
AGUSTÍN CARSTENS 

GOBERNADOR  
DEL BANXICO

TIENE EL DF 
SU ‘BIG BROTHER’
Once mil 105 cámaras y 156 radares vigilan ya a los 
capitalinos. Pero el 15 de diciembre entrarán en vigor el 
nuevo Reglamento de Tránsito y las multas. PÁGS. 52 Y 53

PÁG.
24
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ALZA DE TASAS ES INMINENTE Y DEBEN REDUCIR RIESGOS: CARSTENS

IP debe cuidar deuda 
en dólares: Banxico 

 Los mayores vencimientos están previstos en 10 años.
 En el corto plazo no debe aumentar mucho la presión.

Edgar Juárez 
valores y 

dinero 
p6

OPINIÓN

Las ofertas de  
referencia de AMX
Gerardo Soria  p24

Diálogo republicano único
Rubén Aguilar  p46

 Pospuso el pago de un 
cupón de vencimiento y 
se vino abajo en la Bolsa.
 Reestructura de pasivos 

o concurso mercantil, 
prevén especialistas.

termómetro económico p10

ICA pierde 
21.8% en 
la BMV por 
diferir pagos

 EPN manda iniciativa 
que eliminará malas 
prácticas laborales.
 Empata con las normas 

que regirán en el TPP.
 empresas y negocios p22

Senado recibe 
propuesta de 
adhesión al 
Convenio 98 

SENADO AVALA LEY DE 
TRANSICIÓN ENERGÉTICA
Establece metas escalo-
nadas de generación eléc-
tica con energías limpias. 
Elevará costos, dice IP. p4-5

EN PRIMER PLANO

SE VENDIERON  

98.7
millones de libros
en el 2014,  es decir, 6 millones 
menos respecto del 2013, de 
acuerdo con la Caniem.

arte, ideas y gente p50-51
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EMPRESAS Y NEGOCIOS 

LA VENTA DE AUTOS 
CRECIÓ A MENOR 
RITMO EN NOVIEMBRE; 
SIN EMBARGO, EN EL 
ACUMULADO DEL 2015 
MANTIENE RÉCORD p25

Economía de Brasil ligó nueve meses sin crecimiento 
al caer 4.5% su PIB en el tercer trimestre del año. p28

Peña Nieto dijo que en tres años ha tomado de-
cisiones difíciles, pero lo mejor para México. p40
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LA ECONOMÍA A LA 
MITAD DEL CAMINO

La administración federal ha cumplido la mitad de su periodo, y en un comparativo con el re-
gistro de los indicadores macroeconómicos de sexenios anteriores, en algunos rubros hay bue-
nos balances y en otros casos desafíos por alcanzar. p7 y 40-41

Producto Interno Bruto
(TASA PROMEDIO ANUAL, %)
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2.01
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30.28 Deuda pública neta (% DEL PIB, 
AL CIERRE DEL TERCER AÑO DE CADA 
GOBIERNO)
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22.721.9

29.7
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Carlos Salinas de 
Gortari

EZPL 
Ernesto Zedillo 
Ponce de León

VFQ 
Vicente Fox 
Quesada

FCH 
Felipe Calderón 
Hinojosa

EPN 
Enrique Peña Nieto

(Primeros tres 
años de cada 
gobierno)

FUENTE: INEGI.
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Tipo de cambio
(VAR. % DE DEPRECIACIÓN 
DEL PESO ANTE EL DÓLAR)
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24.1 15.7 21.2
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ALZA DE TASAS ES INMINENTE Y DEBEN REDUCIR RIESGOS: CARSTENS

IP debe cuidar deuda 
en dólares: Banxico 

 Los mayores vencimientos están previstos en 10 años. Los mayores vencimientos están previstos en 10 años.
 En el corto plazo no debe aumentar mucho la presión. En el corto plazo no debe aumentar mucho la presión.

Edgar Juárez 
valores y 

dinero 
p6

OPINIÓNOPINIÓN

Las ofertas de 
referencia de AMX
Gerardo Soria p24

Diálogo republicano único
Rubén Aguilar p46

 Pospuso el pago de un 
cupón de vencimiento y 
se vino abajo en la Bolsa.
 Reestructura de pasivos 

o concurso mercantil, 
prevén especialistas.

termómetro económico p10

ICA pierde 
21.8% en 
la BMV por 
diferir pagos

 EPN manda iniciativa 
que eliminará malas 
prácticas laborales.
 Empata con las normas 

que regirán en el TPP.
 empresas y negocios p22

Senado recibe 
propuesta de 
adhesión al 
Convenio 98 

SENADO AVALA LEY DE 
TRANSICIÓN ENERGÉTICA
Establece metas escalo-
nadas de generación eléc-
tica con energías limpias. 
Elevará costos, dice IP. p4-5

EN PRIMER PLANO
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EMPRESAS Y NEGOCIOS 

LA VENTA DE AUTOS 
CRECIÓ A MENOR 
RITMO EN NOVIEMBRE; 
SIN EMBARGO, EN EL 
ACUMULADO DEL 2015 
MANTIENE RÉCORD p25

Economía de Brasil ligó nueve meses sin crecimiento 
al caer 4.5% su PIB en el tercer trimestre del año. p28

Peña Nieto dijo que en tres años ha tomado de-
cisiones difíciles, pero lo mejor para México. p40
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LA ECONOMÍA A LA 
MITAD DEL CAMINO

La administración federal ha cumplido la mitad de su periodo, y en un comparativo con el re-
gistro de los indicadores macroeconómicos de sexenios anteriores, en algunos rubros hay bue-
nos balances y en otros casos desafíos por alcanzar. p7 y 40-41
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hoy 
EscribEn

Diciembre será un mes moviDo pero 
esperamos cierres más Dignos que los 
registraDos ”   ALFREdO HUERTA  p. 16

martha anaya 6

José ureña 8

luis soto 10

gustavo rentería  12

ana maría alvaraDo  20

alberto lati  23

Dan a los partidos 155 
mdp para gasto postal
los recursos fueron etiquetados para mensajería, de los cuales 693 mil 497 pesos estaban 
destinados al envío de telegramas; para 2016, el ine redujo el monto y otorgará 77.4
millones de pesos para mandar correspondencia  nación P.4

el diario sin límites

mariguana legal

cannabis, oro verde en eU
Desde consultorías hasta restaurantes que cu-
ran la resaca, el mercado representa actual-
mente 2.7 millones de dólares nación p. 11

evaluación docente

Pide astUdillo 
6 mil federales
El gobierno de Guerre-
ro y la SEP acordaron la 
vigilancia de la aplica-
ción de las pruebas en 
la entidad nación p. 9

encuesta mitofsky

Peralta lleva 
la delantera 
en colima

Si hoy fueran las elec-
ciones, el candidato de 
la coalición PRI, PVEM 
y Nueva Alianza, Igna-
cio Peralta, ganaría
nación p. 6 y 7

Al dar la bienvenida 
y presentar a su hija 
Max, el presidente de 
Facebook, Mark Zuc-
kerberg, y su esposa 
Priscilla chan
anunciaron que 
donarán el 99% de su 
fortuna en acciones 
de la compañía a 
una nueva organiza-
ción de caridad que 
crearán en conjunto. 
Su empresa vale ac-
tualmente alrededor 
de 45 mmdd  P. 2

alertan sobre red Para 
bUleadores vida+ P. 19

el aPagón de 500 estaciones... 
hasta el otro año negocios P. 17

los bosQUes serán  
colUmna de la 

lUcha climática 
global P. 14

al cierre de este año presentan un subejercicio de 70%

“bUscamos lo mejor Para las  familias”: ePn nación p. 8

analistas sUben Pronósticos 
Para el Pib, Por Primera veZ
nEgocioS p. 16

Zuckerberg hará 
donación millonaria
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enriQUe Peña nieto tercer año de gobierno
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VAN 12 MESES DE TARIFAS DE LUZ A LA BAJA
EL GOBIERNO FEDERAL resaltó, a través de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), una disminución 
en las tarifas de energía eléctrica durante el mes de diciembre, en comparación con el mismo periodo de 
2014; destacó que se logra un año de reducciones continuas; al respecto, el Presidente Enrique Peña indicó , 
ayer, que son logros y beneficios de las reformas estructurales; en un mensaje por los primeros 3 años de su 
administración, reiteró que el país va en crecimiento y llamó a ciudadanos a creer en México. pág. 8
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Bancada “austera” 
de Morena remodela 

oficinas por 3 mdp

DIPUTADOS CAMBIAN PISOS, TECHOS, PAREDES...

Por Néstor Jiménez
REESTRUCTURAN un espacio de 15 x 20 

metros; desde la semana pasada el área 
está cerrada a personal y visitantes; tam-

bién quitaron el comedor para empleados

EL OBJETIVO, justifica su vicecoordina-
dor Virgilio Caballero, es tener “oficinas 
dignas”; asegura que los recursos saldrán 
de las prerrogativas del partido pág. 3

Amplían cubículos
Prevén que el proyecto esté concluido 
entre enero y febrero de 2016.

OPINIONES ENCONTRADAS

 » Legisladores planean construir un área 
de coffee break.

 » El lugar tiene un documento en el que 
avisa de las obras que se realizan.

Los fanáticos no dialogan ni toleran, afirma Rushdie
En entrevista con La Razón, Salman Rushdie reflexiona sobre lo que más le apasiona; asegura que el único animal que puede con-
tar historias es el ser humano; alerta sobre la necesidad de una buena dosis de quimera en este mundo contemporáneo. pág. 25

EL MANDATA-
RIO con repre-
sentantes de la 
sociedad civil, 
ayer, en Palacio 
Nacional.

Miguel 
Barbosa 
Líder del 
PRD en el 
Senado

“Suena esquizofrénico. (Ba-
save) debe reconsiderar su 
posición. Debemos preser-
var nuestra identidad”

Roberto 
Gil  
Presidente 
del Senado

“La valoración de suspender 
esos temas es un gesto de 
política y aproximación a 
ideologías diversas”

AN celebra que por alianza PRD 
ceda en aborto, bodas gay...

El presidente del Senado, Roberto Gil, señala 
que es una decisión encomiable y un gesto de 
política; para perredistas, la propuesta de su líder, 
Agustín Basave, es “esquizofrénica”. pág. 4

razon.com.mx
Visita nuestra 
página para ver 
el video.

Clonador robó de 
cajero $79 mil con una 
sola tarjeta bancaria
Un video en poder de La Razón 
revela cómo un sujeto saca el dinero 
en menos de 10 minutos; es de la 
banda que atrapó la PGJ.  pág. 14

EL ESCRITOR 
de origen 

indio.

FIL DE GUADALAJARA 2015
• TODOS HABLAMOS CULTURA  •



Turisteo universitario 
Mas del 60 por ciento de los viajes pagados 
por la Universidad de Guadalajara estuvieron 
a cargo de centros universitarios y áreas ~ 
administrativas de esta institución ~ 
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EL EJÉRCITO REPARTE EL MATERIAL ELECTORAL EN VENEZUELA. La oposición venezolana ha pedido
a los militares que garanticen la limpieza de las elecciones legislativas del domingo. En la imagen, soldados de
la base de Fort Tiuna, en Caracas, con maletas con el material electoral. / MARCO BELLO (REUTERS)  PÁGINA 6

En la mitad del mandato de
Enrique Peña Nieto, la carre-
ra por su sucesión ha comen-
zado ya en México.  P5

Lucha de poder
en México

A los cada vez más graves casos
de corrupción y la parálisis políti-
ca quepadeceBrasil se añadeaho-
ra la caída en una recesión que se
acerca a la peor del país en 80

años. Los últimos datos del Go-
bierno, hechos públicos ayer,
muestran que el producto inte-
rior bruto brasileño ha caído un
1,7% en un solo trimestre, hasta
acumular un descenso del 4,5%
con respecto al año anterior. Las
previsiones no pueden ser peores
para la mayor economía de Amé-
rica Latina, algo que ha desatado
la alarma entre sus vecinos. El de-
sempleo roza el 8%, el doble que
hace un año. La inflación ha subi-
do un 10%. El real, la moneda na-
cional, se hunde. Y las exportacio-
nes no remontan por la poca de-
manda de soja por parte de Chi-
na. Los analistas alertan de que la
crisis brasileña no ha tocado fon-
do, ni muchomenos. Lo peor aún
puede estar por llegar.

El país se adentra en esta gra-
ve crisis económica en una situa-
ción de bloqueo político. Los índi-
ces de popularidadde la presiden-
ta, Dilma Rousseff, reelegida el
año pasado por un estrecho mar-
gen, estánpordebajo del 10%.Des-
tacados líderes de su coalición de
gobierno están siendo investiga-
dos por corrupción, varios de
ellos en relación con la gestión de
la compañía petrolífera nacional,
Petrobras. Más recientemente
han sido detenidos y acusados de
sobornos los dueños de las mayo-
res empresas constructoras del
país, un factor determinante en la
caída de la producción del sector
en un 6,3%.  PÁGINA 3

 EDITORIAL EN LA PÁGINA 16

Brasil roza la
peorrecesiónen
80añosyagrava
su crisis política
El PIB cae un 4,5% y pone en alerta
a la economía de América Latina

El 69% de los españoles cree que
el presidente del Gobierno,Maria-
noRajoy, se equivocó al no partici-
par en el debate electoral organi-
zado por EL PAÍS el lunes, según
un sondeo realizado ayer por Me-
troscopia con 600 entrevistas. De
los encuestados, solo un22%pien-
sa que el candidato del PP hizo
bien en no asistir al primer cara a
cara interactivo y emitido en In-
ternet en la historia electoral es-
pañola. Esa cifra sube al 65% en-
tre el electorado de su partido. A
pesar de que el presidente recha-
zó la invitación, ayer el Gobierno

sequejó porque se considera vícti-
ma “de un ejercicio de intoleran-
cia”, tal y como sostuvo el minis-
tro de Justicia, Rafael Catalá. El

PPhabía ofrecido que la vicepresi-
denta, Soraya Sáenz de Santama-
ría, sustituyera aRajoy en el deba-
te, pero EL PAÍS solo invitó a los
cabezas de cartel.

Un 26% dice haber seguido el
debate en directo en su totalidad
o en parte. De los candidatos
que sí participaron, Pedro Sán-
chez (PSOE) y Albert Rivera (Ciu-
dadanos) empataron, con una
nota media de 5,8 y 5,9 en la en-
cuesta. Pablo Iglesias (Podemos)
logra también aprobar con una
media de 5.  PÁGINAS 19 A 22

 EDITORIAL EN LA PÁGINA 16

ADEMÁS

MauricioMacri, el nuevopresi-
dente argentino, busca el apo-
yo de Brasil para dar un giro a
lapolítica exterior latinoameri-
cana y cerrar un pacto comer-
cial con la Unión Europea
(UE). La posibilidad de un
acuerdo de Mercosur con la
UE supone una prioridad de
ambos países contra la crisis.
Macri y la presidenta brasile-
ña, Dilma Rousseff, coinciden
en el alejamiento del líder ve-
nezolano, Nicolás Maduro,
aunquediscrepan en la estrate-
gia a seguir.  PÁGINA 4

¿Cómo estuvo en el debate?
De 0 (muy mal) a 10 (muy bien)

5,9 5,8
5,0

ALBERT

RIVERA

(Ciudadanos)

PEDRO

SÁNCHEZ

(PSOE)

PABLO

IGLESIAS

(Podemos)

El barrio de Petare, uno de los
más peligrosos de Caracas y la
barriada más poblada de Améri-
ca Latina, se ha convertido en un
microcosmos de la situación que
viveVenezuela de cara a las próxi-
mas elecciones legislativas del 6
de diciembre. En concreto, la
calle San Miguel de Caracas es la
muestra diminuta de que el país

caribeño ya no se divide entre
chavistas y antichavistas, sino
que las preferencias políticas se
han diversificado desde la muer-
te deHugoChávez, como los colo-
res de las fachadas que adornan
las casas. Muchos de los vecinos
se encuentran entre ese 20% del
electorado que constituye una
nueva categoría y que podría
cambiar los resultados: los “cha-
vistas no maduristas”.  PÁGINA 6

Macri busca
una alianza
con Rousseff
para pactar
con Europa

El nuevo presidente
argentino pretende
un giro político

SONDEO DE METROSCOPIA

Un 70% critica la ausencia
de Rajoy del debate electoral
Uno de cada cuatro españoles siguió el duelo de los candidatos
en EL PAÍS. El Gobierno critica “un ejercicio de intolerancia”

El secreto mejor
guardado de la FIL  P28

Una calle de la capital muestra
el retroceso de la hegemonía chavista

El cambio en una
cuadra en Caracas

A. JIMÉNEZ BARCA, São Paulo

C. E. CUÉ / C. JIMÉNEZ
Buenos Aires / São Paulo

FERNANDO GAREA, Madrid

CATALINA LOBO-GUERRERO
Caracas




